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Ante el proceso de sucesión. · Pérez Hermosillo exige¡ "lealtad" institucional 

UAQ, profundamente involucrada 
con las transformacione-s: RectOr . 
+La educación es elemento e~tratégico y primordial del desar
rollo, planteó en su V Informe el rector Jesús Pérez Hermosillo + 
No hay ruptura entre los intereses académicos y los intereses ,de la 
sociedad + La institución tiene 17 mil 367 alumnos; mil 377 pro
fesores y ejerció dura.nte 1992 un presupuestp global por 80 mil 42 
miUones de pesos + "No hay aseguramiento económico que no 
esté afiñcado en la ciencia y la inovación tecnológica'"" + En su 
informe, el rector hizo mención a Octavio S. Mondragón como el 
gobernador que co.n ."actitud visionaria" fundó la Universidad de. 
Querétaro hace 42 años + En la ·actual coyuntura interna en la 
UAQ, de cara a la sucesión rectoral, no debe descuidarse el trabajo 
ni los proyectos deben perder continuidad + Grupos estudiantiles 
trabaja-n en la formación de una "Coalición "_paralela a la FEUQ; 
informa Jua11... José /barra + Responde el Consejo Estudiantil de 
Sociología a Antonio Montes de la Vega · 

El lado oscui'O del OOIYIZÓn, prodacdóa argeatlao-ca .. dlea81! de Ellseo Sablela, . 81! exllibe el 
domlago 28 de febrero ea flaza' llel Parque, deatro de la VIII Maestra Iatenaciollal de Clu ea 
Qaerétaro. · 

El rector Jesíis Pérez Hermoslllo y el 
gobenador Eariqae Bargos. 

Movilización en Las Américas 
Ejidatarios de La Cañada 
piden diálogo al gobierno 
ante perforación de pozos 
A casi un mes de haberse dirigido al 
presidente de la Repúbtica para demandar 
la suspensión de los trabajos de perfora- . 
ción de tres pozos profundos para abaste
cer de agua a la ciudad de Querétaro, y en 
virtud de que esta obra avanza, los ejida-

. tarios de Chichimequillas, Santa María 
Begoña, San José el Alto, Amazcala y San 

:::=========================================::::::============================= Vicente Ferrer, resolvi-
Pa·ro Nacional de Traileros:. no a las cuotas en auto eron"uamual!ndiálogo 

al gobierno del estado" a 
fin de que en com
pensación los campesi
nos afectados con la per
foración "también resul
ten beneficiados" con el 
abasto del líquido. 

Además, demandan 
que se reconstruyan los 
bordos que existían an
tiguamente en ese valle, 
así romo una presa; que 
se construyan además 
canales para transportar 
el agua a las parcelas. 
Esto apoyaría también la 
recarga de los mantos 
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Si no convence, seguiremos 1 
en la calle¡ González-Loyola 

. Presentó el 
Ayúntamiento 

programa a solucionar 
el ambulantaje 

El pasado miércoles 17 fue presentado el 
Programa de Mejoramiento del Comer
cio Popular de la Ciudad de Querétaro, 
que se propone, de acuerdo con los 
planes de las autoridades municipales, 
ponersolución:definitiva a los problemas 
de funcionamiento de la ·ciudad y a los 
conflictos políticos derivados del ex
plosivo crecimiento del ~mercio ambu
lante. Esta propuesta parte del recono
cimiento de que por su magnitud, el am
bulantaje constituye ya "un problema 
insóstenible". 

Se trata de reubicar -entre esta fecha y 
el mes de octubre- a quienes ejercen el 
comercio en la vía públit!a, en pabellones 
y centros comerciales que se con
struirían en diferentes , puntos de la 
ciudad, con financiamiento procedente 
de un fideicomiso creado para el efecto 
en el Banco Nacional de Comercio Inte
rior, institución. que canalizará 60 mil

_lones de nuevos pesos. Se trata, conse-
cuentemente, de "fomentar" su "incor
poración gradual hacia un regimen for- · 
mal, estable y pe!lflanente". De acuerdo . 
con el plan oficial, el financiamiento del 
programa correrá totalmente ll cargo de 
la Iniciativa Privada. · 

Durante el acto de presentación en los 
patios de la sede del Ayuntamiento, en 
presencia de representantes del comer
cio establecido y de las organizaciones 
populares a las que pertenecen los mil 
·soo comerciantes detectados en la 
ciudad, el alcalde Alfonso Ballesteros 
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Ea el .. arco de Sil segaado paro 811Ciollal, el laaes 15 ·de febrero nús de 40 ca .. lolles trallers bloqaear011 Jaato 1 a los íirboles del parq•e LGs Akaafores, ••• eaoi"IJle torre aegra de 
pardalllleate la aatoplsta Méxko-Qaerétaro, a la altua del paeate "Papuoa", ea det~~uda del pago de "fletes 
digaos, ao de llam~ y porqae sen devaeltas "las carreteras federales robadas y coacesto .. das • fa .. tllares de coatamtaadóa laego de qu el faego COIIsa .. ló deceaas de dai"Dlieates jaatci a 
gober•••tes". Pldlero• "dlíilogo áaico" coa el aresldeate de 1a Repáblica para tratar e1 coank:to. la vfa del lr9. (Foto de Jesíis Oatlveros) - ¡ 
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Comunidad 
+ Olvido de sí mismo 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

El olvido de sí mísmo equivale al vacío del que habla el zen budista. E 
salir de sí y entrar en la dimensión del otro. Es salir del egocentrismo qu · 
se encierra en lso márgenes del deseo. 

Todo el trabajo huma.no se reduce al tránsito del "yo" al "tú". Es ese e 
sentido humano de toda b'suqueda. Con gran frecuencia nos engañamo 
creyendo que estarnos en y con el otro, cuando lo más que haeemos e 
buscamos a nosotros mismos, sin dejar el más mínimo espacio para el otro 

El olvido de sí nismo supone la posición opuesta: vaciarse, para deja 
nuestro espacio libre para el otro. Esto supone una gran capacidad d 
alteridad, es decir, asumimos en el otro sin afectar nuestra identidad 
diferencia. Es cuando trascendemos al "yo" y nos hacemos uno con el 
otro. Pasamos así de la posición dualista al plano religioso; del mundo d 
las formas a la dimensión de lo eterno. 

M o es la negación de las formas o de lo mnaterial, sino su trascendencia. 
Es un mirar lo cotidiano con ojos de eternidad. Por ejemplo, yo coo;1o u 
pedazo de pan hasta fundirme con el pan. El pan y yo somos uno. Ell 
pemite que ese a<;to en apariencia insignificanete adquiera .las mism 
dimensión que un abrazo entre dos personas que se aman profunda 
mente. 

El vacío interior es condicioón esencial para entrar en franco contact 
con el otro. Es imposible establecer relaciones fraternas sin ese supuesto. 
Si el otro es mi enemigo dejará de serlo si soy capaz de trascender ta 
identificación. · El "amen a sus enemigos" de Jesús adquiere realida 
cuando nos vaciamos del "yo" y sólo queda lo esencial -lo religoso- qu 

1 • 

nos une con lo esencial del otro. 
En el universo cristiano vienen días de silencio, de meditación y d 

reflexión de lo que somos y no somos. Es lo que se llama cuaresma. 
Dispongámos a ser como un jarro vacío, listo para ser llenado con agu 

limpia, y así alimentar a los que están sentados a la mesa y con ell 
fortalecerlos. · 

Y con esto, démonos por bien servidos. 

El Correo semanal 

Si hoy fueran las elécciones, votaría por Cuauhtémoc Cárdenas 
Efrain: En la reunión de colaboradores de este semanario, 
realizada la segunda semana de este mes, quedaron . sin 
contestación las preguntas que me hace Julio Figueroa en 
el número anterior, y no fue pór sacarles la :vuelta sino que 
comenzó la parte formal de la reunión y no nos concentra
mos en el tema. 

Para comenzar dos preci~ones: el PRD no "destapó" a 
Cuauhtémoc Cárdenas oomo oandidato a la presk~encia 
de la República para las elwciones del próximo año: De 
hecho 
se ha criticado que Olauhtémoc ·manifieste abiertamente 
que quiere serlo aún antes de que se abra el · proceso de se
lección al interior de su partido. Y, segundo, no se puede 
hablar · de "destape", palabra que tipifica una de las prácti
cas copulares que se da en los partidos políticos, princi
palmente el PRI, para q!le "el gran elector" o en pequeño 
grupo de dirigentes transe e imponga candidatos· al inte
rior de su partido. Al parecer, la intención es romper con 
esa práctic~ y si bien es cierto que la historia no se repite, 
el tempranero anuncio del hijo de Lázaro Cárdenas le 
pennite evaluar por sí mismo el grado de aceptación que 
tiene para poder aspirar_ a la presidencia. 

- Hay que aprender de los errores propios y ajenos, la 
elección presidencial del 88 suscitó un inesperado apoyo 
al entonces candi~to del Frente Democrático Nacional, 
si revisamos l;¡s crónicas periodfsti~·as de ese año hubo 
alguien que sí alertaba sobre una insurgencia dvil"'-elec
toral y peleó con todos los · medios a su alcance por 
atraerlá: lleberto Castillo, mismo que se dió cuenta que tal 
fenóme1:o se estaba dando alrededor de Cuauhtémoc 

Cárdenas y finalmente rechazó su candidatura para 
apoyarlo. Como todos ya sabemos, los votos a su favor .no 
pudieron defenderse y se perdió esa oportunidad. El hís
toriador Juan Brom dice que: "Ningún movimiento am
plio dentro de un conjunto social se produce porque 
alguien 'lo promueve··, sino q1,1e responde a demandas y 
descontentos", por lo que apenas hay tiempo justo para 
prevenir que esas demandaS y descontentos queden en 
nada. 

. La efervesrencia. polftica de entonc:eS a la fecha en lugar 
de disminuir ha ido en aumento, y mucho de ese movim
iento . se da fuera de los partidos, no por nada se pelea por 
la idea de un •·candidato de los .ciudadanos", recordando 
también que el estar afiliado a · un partido polftico no es 
causa para perder la ciudadanía. 

Por último, ante un candidato prifsta elegido por dedazo 
y sustentado en la subcultura del fraude, y 1!nte la doble 
moral de la cúpula panista que puede resumirse en: no 
existe fraude electoral si esJe también nos beneficia; y si las 
elecciones fueran en este momento . yo . sf votaría por 
Cuauhtémoc Cárdenas. Pero . no comprometo mi voto a 
futuro, muchas cosas están por suceder y hay que- .estar 
atentos · a ellas, ·no perder. la "perm:¡nente vigilancia 
crítica" a la que hace referencia Julio Figueroa, a quien 
espero haberle respondido sus p;eguntas, con tu interme
dación, para dar oportunidad a quien quiera dé también 
sus puntos de vista. Y para seguir animando la pláti~ ¿qué 
opina un "hombre de letras" como Julio Figueroa de todo 
esto? 

Joaquín Córdova Rivas 

Editorial 
. ' 

La reforma agrícola que 
propone Casaldáliga 

La voz de Pedro Casaldáliga se ha ganado el res
peto deJ mundo. Por eso cuando analiza la actual 
coyuntura en América Latina debe ser escuchado 
con atención. 

En comentarios vertidos exclusivamente para · 
este semanario -hechos en el marco de su visita a 
México con motivo del 1 aniversario del fallecim
iento del obispo emérito de CJiemavaca, don Ser
gio Méndez Arceo-, el poeta y pastor de San FéliX 
de Araguaia, Brasil, pone el acento en la urgencia 
de escuchar los gritos del campo y . propone una 
"reforma agraria-agrícola radical" como requisito 
para la obtención de una real independencia 
económica. 

Es profética la alerta de Casaldáliga. ¿Qué puede 
esperarse de un país o tina sociedad pa·rticular que 
no es capaz de generar ni siquiera los mínimos para 
su subsistencia'! ¿Ql}é esperar de una nación que 
teniendo tierras y brazos por miles ha de recurrir al 
extranjero para adquirir granos'! 

Es el caso patéticó de América lAtina. El caso de 
México. La tierra no es premoderna. Es nuestra 
casa y la agricultura es cuestión urgente. 

Y no sólo porque quienes habitan el campo se 
están muriendo o están siendo condenados a la 
inanición, sino porque a la muette del campo 
seguirá indefectiblemente el quiebre de todo el 
aparato productivo. Dom Pedro Casaldáliga debe 
ser escuchado. No tenemos derecho a morir con 
los brazos cruzados. 

Reitera sus votos por que nuestra 
prensa sea capaz de equilibrar al 

poder político . 
Efraín: En la reseña del encuentro registrando el día 

· miércoles 10 del presente, se dice que dije ~ hacer una 
evaluaci6!) del trabajo de nuestro periódico-: este seman
ario ''ha dado cabida a las VQCCS que se encontraban marg
inadas y ha permitido que esas voces logren equilibrar al 
poder y ~tenerlo· ~n ·un margen razonable." (El Nuevo 
Amanecer; año 3, No.l44. Pág.ll); 

Al respecto y sin pretender restarle méritOs . a la labor de 
El Nuevo Amanecer, quiero hacer algunas precisiones. 

Primero: ··creo que el semanario ha dado abrigo a voc~ . 
que· se encontraban marginádas, no me refiero solamente 
a los intelectuales valiosos con los que se cuenta, me 
refiero también a la gente pobre que en otros medios no se 
les atiende simple y llanamente poe eso: ¿Qué les puede 
ofrecer un pobre, más aún cuando va a inoonformarse por 
un asunto que puede lastimar los intereses de algún fun-
cionario público? _ 

Me da enorme ID~Sto que en este espacio se les dispense 
un trató diferente, el que se mere.:en como seres humanos 
independientemente de su fortuna material. 

Segundo: F.l peri(>9.ico tendría,- según yo, la función de 
contribuir al equilibrio . del poder poUtico, consti
tuyéndose el mismo como un poder: el poder de la .inteli-
gencia. ' · 

Autocríticamente, pienso que el equilibrio ·del poder 
político no se ha logrado. En el mencionado acto, lo 
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expresé a manera de aspiración y compro
miso y no como una realidad de la cual · 
pudiéramos sentirnos completamente sa
tisfechos. 

Reclaman servicios públicos en la comunidad de Saldarriaga; 
quejas en el barrio de La Trinidad 

José Javier - Ledesma 

Que el Jardín de Los 
Platitos quede libre de 
alcohólicos y comer

ciantes, piden vecinos . 
Sr. Director: Le agradeceremos se pub
lique la siguiente carta, dirigida a: 

C. Presidente _Municipal, Dr. Alfonso 
Ballesteros Negrete; C. Director de 
Seguridad Pública, C¡1p. Adolfo Vega 
Montoto; C. Director de Comercio Am
bulante, C.P. Arturo Corona: 

A usted~. en f9rma .conjunta, nos esta
mos . dirigiendo los vecinos de las inme
diaciones del jardincito "Niños, Héroes de 
Chapultepec" -popularmente llamado 
"Jardín de los Platitos_"-, ya que dicho lu
gar en vez de servir para descanso y espar
cimiento de los habitantes de esta zona y de 
todo ciudadano es un foco de mal aspecto, 
olores nauseabundos, ya que a cualquier 
hora es reunión de alcoholeros que lo'
ingieren en ese lugar público -ubicado en 
Filomena Mata, Universidad e Invierno.-, 
asf como se observa también es dormito
rio. 

- En este caso esperamos que después de 
una acción sostenida de Seguridad 
Pública e inspección municipal, sean er
radicados del lugar y posteriormente el · 
municipio · dé una lavada al jardincito: En 
apoyo a esta peti'ción, adjuntamos foto
copia de escrito dirigido a Seguridad 
Pública, de agosto de 1992. 

El siguiente es otro problema que nos ' 
tiene vérdaderamente molestos. En el 
pequeño frente del mismo jardincito 
(sobre Av. Universidad), que consta de dos 
banquitas y un gracioso arb\)tante, todo del 
bonito trabajo artesanal de que está for
mado- todo el jardincito, y que daría una 
bonita vista de entrada al barrio de San 
Sebastián, se tiene la presencia, en la 
mañana y hasta como a las .3 de la tarde, de 
una mujer de nombre Amparo N., con un 
carrito de tortas, además de amarr·ar tanto 
al arbotante como a un .-laurel, un trapo 
azul para cubrir el puesto. Para agr~var 

esto, por las tardes y noches se ubica allí un 
carro de tacos de cabeza, mismo que para 

- ¡ ... No señor, es que son perredistas!, aleg
. aba el Secretario Particular del Ayuntam
iento de el Marqués_. , 

- Independientemente del partido al que 
pertenezcan tienes que atenderlos. Fue la 
orden contundente que se escuchó al otro 
lado del auricular. Hablaba Héctor Parra, 
en su oficina del Palacio de la Cor
regidora. 

Don Ariselmo Tavares aiGlinzaba a es
cuchar lo que hablaban. Así concluyó la 
conversación de menos de un minuto. El 
di-rector de Gobierno informó a Anselmo 
Tavares que su problema se atendería 
ensegUida, que regresara a Saldarriaga. 

Y así lo hizo. Unos dfas después, se 
iniciaban las obras para introducir el dre
naje a su calle y el agua pOtable. 

"Sólo así me atendieron, hada falta esá 
llamada. No querían darme el servicio -
dice hoy Anselmo Tavares, vecino del 
Barrio de la Trinidad, en Saldarriaga-, me 
quisieron marginar desde . el principio y 
todo porque meti un oficio para que se 
terminara la obfa que se incluía precisa
mente en mi calle. Los problemas comen
zaron porque nos engañaron en la 
presidencia municipal . de El Marqu~s. . 

"Introdujeron el drenaje y nos dijeron 
que la obra iba a costar 50 millones de 
pesos, que la presidencia iba a poner 25 
millones y que la otra mitad la iban a poner 
!'os vecinos del Barrio de la Trinidad, pero 
ni siquiera fue el costo real, inclusive en 
audiencia le pedf al presidente municipal 

'José Luis Aragón que diera a conocer el 
costo real de la obra, que queríamos saber 

El callejón de don Ciro. 

porque no creíamos que se hubiera gas
tado tanto dinero, de acuerdo a mis· cono
cimiento de albañil y plomero, se gastó 
menos; pero nos dijo que en todo caso si es 
que ~había fraude había sido en la anterior 
administración, e0n Serrano Vizcaya ... " 

.A Tavares no. sólo no le informaron sino 
que fue marginado. "Me llegaron a man
dar citatorios donde me acusaban de ame
nazas, pero solo era para intimidarme, así 
que decidi ir directamente a Gobernació!l 
y sólo asi me hicieron caso. Tras la orden 
dejaron de intimidarme y continuaron las 
obras". 

be esto han pasado ya casi dos· años. 
Hoy, ·dice Tavares, hemos solicitado que 
el camión de la basura pase por el barrio 
de La Trinidad pero no lo hacen. Incluso 
la - contaminación por la basura está cau- . 
sando enfermedades en los niños. 
Muchos de ellos -añade- muestran granos 
en la piel. 

Otro vecino del barrio deuncia que en. el 
cail.ejón de Jas ,Campanas los · tubos del 
drenaje están rotos desde hace tres años, y 
de ello acusa a unos vecinos que "tienen 
un establo y cuando m~tieron un traxcavo 
para lill).piar los corrales rompieron los 
tubos y no los arreglaron. Y ésto ... ¡apesta a 
rayos ... !" · · 

Más adelante, 'Agustín Porras Terrazas, 
vecino del mismo barrio, se queja del 
"mosquero" que propician otros · establos, 
cuyos dueños quieren apropiarse la vfa 
púl?lica. "Si aquí tenemos .un gobierno 
que protege a los ricos, como nos van a 
hacer caso!, agrega, indignado, todo esto 

La contaminaclóa pasa factnra _ 

lo hemos denunciado ante la presidencia 
municipal, pero tal parece que están de 
acuerdo con ellos ... " 

(Mary González ) 

PeligJ'o a la vista. Jualo a la colonia 2 de abril, un voladero que dá 
beta la via del lrea. ser ilumfnado su dueño toma luz de un 

poste cercano. El viernes pasado, como a 
las 20:30 horas eran cortos ahí por 
enémisa vez. , 

A fines del año pasado esa gente del 
carro causó un grave desperfecto al tran§
fNmador l.'ercano, originando un apagón 
en esa área, con daños en ap,¡¡ratos electro
domésticos. De está situación avisamos al 
ingeniero Rodríguez, de Alumbrado 
Público Municipal, quien seguramente 
pudo cgiroborar nuestro dicho con la 
CFE, de donde acudieron luego. Tam
bién tuvo conocimiento, por la vía 
telefóriica, el C. Secretario Particular de la 
Presidencia Municipal, Lic. Alfonso 
Camacho. 

Vecinos de la colonia 2 de abril, de Hércules, se quejaron de la actitud-arbitraria de su vecino Ciro Salinas-Mata -dirigente secciona! del 
PRI-, a quien acusan de haber bloqueado uno de los callejos de acceso a la colonia, afectando a una veintena de habitantes. Por ello, 
algunos de éstos ya no pueden llegar hasta sus casas en vehículos. Uno de los vecinos dijo a este semanario que el lunes 15 planteó la 
queja ante el alcalde Alfonso Ballesteros, pero al parecer el delegado Sergio Soto solapa a Salinas Mata, pues luego de ofrecer que 
ordenaría el desbloqueo el día 16, no cumplió. Indicó que la 2 de Abril es una colonia vieja y no cuenta coñ servicios elementales, 
cuando otras colonias más nuevas sí los tienen. 

Por todo ·_esto peaimos sean reubicados 
de inmediato esos comerciantes que ap
rovechan ese frente del jardín para sus 
puestos y las banquetas· exclusivas para sus 
clie-ntes. Desde que fue remezado el 
jardincito se puso ahí la señora de las tor
tas y l-uego · apareció el carro que s~ pone 
en la noche. (También anexamos copia de 
oficio de agosto dé , 1991). -

· Esperamos ser atendidos esta vez, ya que 
es altamente deqigrante para el aspecto de 
nuel¡tro barrio y parte que es de nuestra 
ciudad capital. · 
Consuelo Mejía Rivera, secretaria 
de TRámites de Constribuyentes y 
Usuarios de Servicios del Estado _ 

de - Querétaror Julio César Hernán
dez Piña, _ M a. Dolores Rangel, 

Ana Bautista y 8 nnnas más. 

Ante el gobern~dor, reclaman atención 
en el pueblo de Chucho el Roto 

Lic. Enrique Burgos García 
Gobernador del E~tado de Querétaro 
Por este conduct<r los ciudadanos abajo 
firmantes nos dirigimos a usted respetusa
inente; haciendo -uso de nuestro · derecho 
constitucional de petición garantizado en 
el artículo 8o. de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos, solic
itá-ndole a usted una respuesta por escrito a 
nuestra petición pa-cífica y respetuosa, au
_toriZando todas y todos los suscritos al C. 
ANSELMO TAV ARES 1ERRAZAS, con· 
domicilio bien conocido en el banjo de la 
1RINIDAD, de la propia comunidad de 
SALDARRIAGA, municipio de El Mar
qués, de nuestro estado de Querétaro, a 
fi-n de expresarle a· usted: 
·Que río obstante ser nuestra comunidad 

un antiquísimo poblado de nuestro estado, 
prevalecen condiciones de vida de notoria 
marginación social y olvido a la atención de 

los problemas comunitarios más sentidos. 
A este respecto y en virtud de que hemos 

expuesto a las autoridad.es de la Presiden
cia Municipal de ·nuestro Minicipio de El 
Marqués varios de estos problemas sin 
que hasta la fecha encontremos de parte 
de ellas ni una respuesta satisfactoria ni 
ninguna acción para atender nuestras ne'- . 

·. cesidades, exponemos y detallamos a 
Usted las síguientes peticiones para la at
ención de su Gobierno: 

1.- El arreglo y urbanización de una an- · 
tigüa calle sin nombre en nuestra 
comunidad, que se ubica donde cruzaba la 
vieja vía del r~rrocarril, que pasa por el 
poblado en dire<..-:ión de sureste a noreste, 
partiendo de la av .

1 

principal que es la car
retera La Cañada-Tequisquiapan, cerca 
de la "antigua casa de ChuchÓ el Roto" y 
termina en el puente que atravieza la 

misma carretera para la vía nueva del tren 
rápido, ·además de ser muy antigüa y 
haber solicitado desde hace tiempo su 
arreglo sin que se nos atienda, es un ,paso 
de nuestros ~ijos hacia la 'escuela del 
pueblo. 
2.- El servicio de abasto en todo el pob

lado es notoriamente escaso e insuficiente 
. al grado de que durámos ~n ocacione 

semanaS: sin este indispensable servicio. 
3.- El servicio de limpia en la comunidad 

es inexistente ya que en las calles de todos 
los ba1rios que la CQmponen hay condi
ciones graves de _insalubridad y la basura 
se acumula especialmente en el río que 
pasa por el poblado. 
4.- El arreglo de drenaje a la entrada del 

callejón antiguo que se ubica entre la 
"Casa de Chucho el Roto" y la tienda que 
se denomina "Miscelánea La Guada
lupana" sobre la misma avenida principal, 
ya que se encuentran los tubos rotos. 
Unión de Col<mos Felipe Carrillo 

Puerto, Sección Saldarriaga. 
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PANORAMA POLITICO 
... 

+ Buenas relaciones 
+ Comienza el camino 

·+ Por lo menos suspiran cinco 
AlfredoBotello 

Uno de los acontecimentos de mayor 
importancia de nuestra panorama político 
fue el quinto informe del Rector Jesús 
Pérez Hermosillo al frente de la Univer- · 
sidad Autónoma de Querétaro. 

Para abrir boca al rector de ia Univer
.sidad dejó establecido qúe el fundador 
de la Universidad lo fue el Doctor Oc
taviQ S. Mondragon, a quien se le quería 
hacer a un lado en esta labor, ~in em
bargo hay gue tomar en cuenta que una 
Universidad no se crea por un simple 

. decreto, sino por la vida constante de 
quienes integran su comunidad en la 
incesante búsqueda de la verdad asi que 
quien o quienes fundaron la Alma Mater 
queretaria, deben estar orgullosos que 
su obra ha fructificado a lo largo de poco 
más de cuarenta años. 

El periodo de Jesús Pérez Hermosillo 
se ha distinguido, por avances considera
dos en el ámbito material,. "0adémico-y 
estructural de la Universidad, dejando 
atrás el culto a la personalidad o la pre
tensión de crea~ión de grupo de poder 
para influir en la tomo de decisiones en el 
Gobierno Estatal, siendo respetuosp de 
todas las demás Instituciones. 
. En este quinto informe de administra

ción universitaria se contó con la presen
cia del Gobernador: Enrique Burgos 
García, lo que hace ver las buenas re
laciones existentes entre sociedad, univ
ersidad y gobierno, también destacando 
la presencia de Arturo Proal de las Isla 

· en su carácter de Secretario de la Educa
ción y representante- ante el concejo 
Universitario de parte del Gobierno Es
tatal y digo que destacó su presencia 
porque hay que recordar cuando en 
algún otro ·período encabezó la Federa
ción de Estudiantes Universitarios de 
Querétaro a cuyo frente real~.<) un bril
lante papel. 

Ya entre los integrantes del Consejo . 
Universitario se escuchaba alguno que 
otro suspiro al considerarse que propia
mente con este quinto informe inicia la 
carrera de quienes habrán de suceder 
en la silla del Edificio de Cristal del Cen
tro Universitario a Jesús Pérez Her-
mosillo. ~ 

Entre los suspirantes se _encontraban 
los tres salvadores: el director de la Fac
ultad de Derecho Sa-lvador García Al
cocer; el director de Química Salvador 
Lecona y eJ secretario de Extensión 
Universitaria, Salvador Gúzmán 
Rodríguez; además no hay que descarta·r 
¡t Vietor Vega Vill¡¡, de Contaduría y 
Administración y Hugo Sáocbez Vélez 
de la 'Ese: Preparatoria, debiendo 
agrgarse también al doctor Carlos 
Doran tes, director de Sociología. 

Tod.1 trancurrió en calma y -quedó una 
vez !.lás demostrado, que la Universidad 
es el principal Centro de Estudios -de un 
&ta~. • 

LOS EMPRESARIOS :Y LA 
SUCESION 

Casi una centena de Emresarios Quer
etar.•>s, convocados por la Coparmez de 
Ramón Eb.er,estadt, ¡¡sistiero.n a un d.e
sao/uno informativo, donde el analista 
polític -e ideólo'go de Co.parmex el Arq. 
Feder.:co Nugemburg las habló sobre _la 
COl!~onnación y reconfonnación de-l sis
lerna polítioo me:Kicano, así como-cua1es. 

son las espectativas que se presenta en 
tomo a los tres pricipales partidos políti
cos. 

El analista empresarial, al referirse a 
quien podría ser candidato de Partido 
Revolucionario Institucional, no dió 
nombres nuevos sino casi cerro la lista en 
cinco de ellos: PEDRO ASPE, MANUEL 
CAMACHO, EMILIO GAMBOA, 
EMILIO LOZOY A Y ERNESTO 
ZEDILLO. 

En cuanto al Partido Acción Nacional, 
indicó que en la actualidad los panistas 
más preocupados por el proceso interno . 
para la elección de su nuevo líder 
nacional que vendra a relevar .a Luis H. 
AJvares, calificando al proceso como un 
ej~mplo de democracia. 

Por cierto dicho calificativo, fue cues
tionada por el ex panista Rodolfo Muñoz 
Lámbarri, qqien dijo no estar de acuerdo 
con picho calificativo, pues uno de los 
motivos que tuvieron los · foristas para 
abandon;tr· el blanquiazul fue precisa
ménte la falta !le democrácia iñterna.
Desde luego la respuesta del conferen
sista fue en el sentido que era muy re
spetable su opinión pero que a él le 
parecía que sí se estaba realizando un 
verdadero acto democrático donde esta
ban coteÍidiendo tres importantes per
sonajes panistas: Alfredo Ling Altami
rano, Carlós Castillos Pedraza y Rodolfo 
El Negro Elizondo. 

Respe<;to al Part\do de la Revolución 
Democratica comentó que todo indica 
que su candidato será Cuauhtémoc 
Cárdenas Solórzano, ya que por el mom
ento tan solo es precandidato, en virtud 
de que su asamblea nacional está prevista 
hasta el próximo 20 de novienbre y en 
tanto también se dará la lucha interna para 
determinar quien será el . dirigente 
nacional. · 

Finalmente el ponente instó a los empre
sarios presentes para que párticipen de 
manera más activa en et proximo proceso 
electoral, máxime que la sociedad está 
ganado ,mayores espacios en la vida 
nacional. 

-
POR FIN PARECE QUE SE 

RESUÉLVE EL AMBULANTAJE 

Todo un proyecto general presentó el 
Ayuntamiento de Querétaro la reeorde
t_lacíón del comercio ambulante en la 
ciudad, ofenándose lugares donde 
pue.dan asentarse, entre otras medidas. 
Sin embargo está cuestionado el mismo . 
aducie.ndo distintas asociaciones de com
erc.iantes 'que no ~e les invitó a participar 
de manera conjunta sino por sectores, lo 
que no les permitió participar en su 

. proyecto conjunto. -
Cabe mencionar que el Ayuntamiento y 

el Gobierno :del Estado, hecho mano de 
·estragos del Departame.nto del Distrito 
Federal que propusieron una serie de 
medidas al regente M~nuel Camacho 
Solís una serie de soluciones para 
reeordena:r el comercio ambulante en e1 
centro histórico de ta vcapitai del país. 

P-or hoy es todo, me despido de este 
PANARAMAPOLITICO con1a t•ostum
brada pregun-ta: ¡el Grupo Universidad 
tendrá su candidato para suceder a Jesús 
.P,erei Hermosillo? Esperando contar 
oon ustedes en -ei próximo N u evo Amane
cer de -9.Peré~ro. 

Entregó Burgos 300 mnp para la nueva 
central de Bomberos; operará en agosto 

El gobernador Enrique Burgos entregó 
300 mil nuevos pesos (ll)llp) como . con
tribución oficial para la construcción de la 
nueva estación de bomberos, que se ubi
cará al sur de la ciudad, a la altura de la 
carretera a Huimilpan, en una superficie 
de 2 mil 250 m2. El secretario de Desar
rollo Urbano y Obras Públicas, Gerardo 
Vega González, indicó que las nuevas 
instalaciones podrían estar en funcionam-
iento en agosto de 1993. -

En tanto, el día 15 comenzó formalmente 
. la colecta de la Cruz Roja, que recaúdará 

800 mil nuevos pesos. Tras dar el primer 
donativo, la señora Yolanda Hernández 
de Burgos, recibió la medalla de oro a la 
Orden de Honor y Mérito de la Cruz Roja 
Mexicana. En el acto, Angel Montiel 
Cárdenas, presidente del Patronato de 
CR, in~icó que esa institución presta 45 
servicios cada 24 .horas y señaló que se 
han dado pasos muy importantes para in
crementar la capacidar para actuar ante 
desastres 'y rescate urbano. · 
· Por otra parte, el lunes 15 de febrero, 
acompañado de funcionarios federales, el 
mandataJio recorrió las instalaciones que 
alojarán al Centro de Metrolngía; que será 
inaugurado en septiembre, y cuya con
sttucción implicará una inversión de 9 mil
lones de dólares, según informó la oficina 
de Comunicación Social. En ese centro 
.laborarán especialistas capacitados en el 
extranjero que dirigirán su atención a la 
conservación y diseminación de patrones 

hacia la industria. Contará con taller 
- mecánico de precisión, electromecánico y 

centro de in.strumentos, así como talleres 
de Metrología y Fotometría. 

El día 17 el secretario de Gobierno tomó 
la protesta a Ernesto Muñoz de Cote 
Malda como presidente de la Asociación 
de Industriales de Querétaro, y reiteró la 
importancia de que Querétaro conserve la 
tranquilidad y la paz social. En tanto, el 
saliente presidente de la AIR, Armando 
Birlain, dijo que el gobierno desempeña 
una f~nción insustituíble pero q,ue necesita 
del concurso de todos los sectores sociales 
para a~anzar en el desarrollo. 

Intentarán frenar el de
terioro del Acueducto. 

de Querétaro 
En la se.de del 11ESM-CQ, el viernes 19, · 
especialistas y funcionarios alertaron 
sobre el deterioro del Acueducto de 
Querétaro y anunciamn l;t elaboración de 
un Ma·nual de Mantenimiento, a fin de pro-

. tegerlo de lá humedad en su base y de las 
· algas negras y otras plantas que lo están 

dañando. Carlos Arvizu, director de la 
Escuela de Arquitectura (ITESM), Emili
ano Rodríguez, vocal Ejecutivo de la 
CEA, entre otros especialistas, descar
taron que la arquería pueda volver a su 
uso original. Se señalaron otras fuentes de 
deterioro: aplanados en mal estado, sales 
solubles en las piedras, porosidad y ruidos. 

Querétaro, Qro, 18 de Febrero 1993 

A LA OPINION PUBLICA: 
nte la seria acusación que se le hace al diputado Francisco Flores Espirítu, d~ haber 

recibido "TRES CONCESIONES DEL SERVICIO PUBLICO" nos permitimos ma
nifestar lo siguiente: 

Los suscritos, formamos un grupo de trabajadores del volante, el cual se encuentra en 
proceso de organización como UNION DE TAXIS, TAXIBUSES, TAXIVANES, 

ICROBUSES, Y SIMILARES DE QUERETARO "QUETZALCOA 11." A.C. y con 
ese carácter acudimos al Congreso del,Estado, para solicitarle al diputado Francisco 

lores Espíritu, hiciera las gestiones ante funcionarios del Gobiemo de Estado, para 
ue en audiencia, pudiéramos plantear nuestr4 necesidad de contar con concesiones . 

propias, del servicio público de transporte de pasajeros de taxis, taxibuses y micro-
buses. 

En audiencia sostenida con el Secretario de Gobierno, Lic. Jesús Rodríguez Her
nández y otros funcionarios, el diputado Flores Espíri.tu, estuvo presente apoyando 
nuestras peticiones y sin duda su precensia fue decisiva para obtener el pasado 2 de 
ctubre de 1992, tres concesiones ~ra prestar servicio público de transporte de per

_.onas en su modalidad de TAXI, consistentes en tres juegos de placas para igual 
numero de automóviles, resultando beneficiados seis miembroa de nuestra organi
ación quien~:. cuentan con más de diez años de trabajo en el volante prestando tan 

importante servicio a la ciudadanía Quereta·na. .. 
Al tiempo de hacer público nuestro reconocimiento a lasgestiones realizadas por el 
iputado Flores Espíritu, para obtener las tres concesiones, es importante adarar que 
ichas concesiones se pidieron para los miembros de nuestra unión, y qtie jamás se 

planteó como una patición para ~neficio dei Partido .de la Revolución Democrática . 
. lie fuimos . precisamente miembros de nuestra unión los que recibimos las 
concesio!!es otorgadas, en nues.tra calidad de. trabajadores de taxibuses, taxibanes, 1 

taxis y microbuses. Lo anterior se prueba febaci~ntemente con el oficio de fecha ·30 d_e 
eptiembre de 1992, el suscrito por el C. Lic. Jesús Rodríguez Hernández, el cua.l fue 
irado al capitán Adol'~a Vega Montoto, Dire~íor General de Seguridad Pública y 

Tránsito en el Estado, en el cua1 se espec-ifica claramente que las concesiones se 
otorgan a miembros de la Unión QUETZALCOATL, docuinento que se encuef\tra a 

isposic.ión de quien lo solicite. · 
~tentan1ente, 

Genaro López JlméÓez y Juan Jiménez Jaime (Plaeas 1881-TGA).; 
Gerónimo Rangel Santiago y Filogonio Pavón Ruíz (1882-TGA); Edu• 

ardo Cruz Canillo y José A. Fcérez M.oreqo {1883-'fGA). 

- · Anemmos pliegos que conJiene fumas de miembros inlegnmtés de tJUe8tra U.nién. 
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Eo la sede del Ayootamleoto 

Entre mavo v octubre, la construcción de los centros comerciales .y pabellones que alojarán a ambulantes 

Con un financiamiento por 60 Mnp, arrancó elProgramádc 
Mejoramiento del Cl!meréio Popular de la -Ciudad de Queréíaro 

Ante el cabildo en pleno, representantes 
del comercio establecido y difigentes de 
todas las organizaciones de comerciantes 
ambulantes de esta capital, fue presentado 
la noche del 17 de febrero el Programa ,de 
MejoFamiento del Comercio Popular de la 
Ciudad de Querétaro, que se propone 
poner fin a la "insostenible" y conflictiva 
situación generada a raíz del crecimiento 
de esta actividad en la vía pública. 

Poco antes de suscribir el acuerdo que 
crea el Fideicomiso Pabellones Comercia
les de la ciudad de Querétaro, que implica 
la asignación de 60 millones de nuevos 
pesos (Mnp) en favor de mil 500 comer-: 
ciantes, el director del Banco Nacional de 
Comercie Interior, . Roberto Diéguez 
Armas, anunció que los créditos se en
t:uentran ya a disposición a fin de que los 
interesados puedan adquirir infraestruc
tura comercial y capital ·de ·trabajo (para 
compra de locales, mercancía y equipo de 
tral._lSporte). De esos 60 Mnp, el 50% señi 
para construcción y el resto para individu-
alización. · 

El BNCI participará, de mod<,> paralelo 
"con sus servicios fiduciarios p.a'fa formal
izar un fideicomiso e_n cada mercado, a 
través de dos esquemas diferentes: uno, 
que atenderá la alternativa de arrendam
iento y el otro la de condominio; el primero 
obtendrá créditos para construir u.na ex-' 
planada y la instalación de pabellones 
comerciales mediante contratos de arren
damiento,-de obro de las rentas derivadas 
de los mismos y el mantenimiento y admin
istración del mercado. El segundo, servirá · 
para la-compra del terreno, la ConstrucCión 
del mercado Y- el otergamiento · de. los 
créditos individuales a los comerciantes 
que adquieren los locales en condominio". 

EL PR,OGR.AMA 
A continuación, el texto íntegro del docu
mento que contiene el Programa de Mejo
ramiento, expuesto por César Corzo . Ve
lasco, asesor de la Presidencia Municipal: 

El comercio popular constituye uno de 
los canales de abasto y dis.tribución de 
mayor relevancia en el país, está com
puesto tanto por los negocios y actividades 
individuales de carácter formal, como por 
el denominado comercio en vía pública o 
ambulantaje, que integra su ámbito infor
mal. 

El comercio informal constituye una 
problemáti<;a específica de composición 
muy compleja. Su origen, en el país, pre
cede a la Colonia y forma parte de un 
fenómeno mundial que ha sidp abordado 
de manera diferente, en materia de orde
namiento y legislación. 

La presencia masiva del' comercio en vía 
pública, es una realidad innegable que si 

· bien deriva de la libertad que-consagran 
nuestras leyes, en cuanto a decidir, tam
bién hace evidente la afectación direc.ta a 
derechos a terceros en as~ctos e.conómi
cos y de orden sociaL -

La magnitud del problema hace insos
tenible para el gobierno mantener estas 
situaciones, que a nadie favorecen, y que 
cada vez más originan conflictos entre los 
sectores de la sociedad, los comhciantes 
en via pública y el gobierno. 

Para resolver esta situación. se ha estudi
ado a fondo la problemática, examinando. 
opciones para ajustarse a las condiciones 
del problema, y con el diálogo y con
certación con los participantes, el ayuntam
iento de Querétaro ha re-suelto poner en 
marcha uñ programa de amplia cobertura 
que pretende obtener resultados concre
tos a corto plazo, en materia de reorde
namiento, modernización comercial y 
apoyo al comercio popular en via pública. 

Objetivos: El programa de mejoram
iento del comer:cio popular, de la ciudad 
de Querétaro plantea atender a la to·talidad 
de comer~iantes populares en via pública, 
definiendo los siguientes objetivos: 

1) Proporcionar lá reubicación y orde'
namiento de quienes se dedi~n al comer
cio popular en vía pública, ofreciendo al.
ternativas concretas para mejorar las con
diciones en que se lleva a cabo la actividád 
comercial. 

2) Fomentar la incorporación gradual del 
comercio poptdar en via pública, hacia ·un 
régimen formal estable y permanente. 

3) Propiciar el mejoramiento y desaimllo 
de la imagen urbana, en las zonas en las 
que actualmente se ejerce el comercio en 
la via pública. 

Esquemas de opér.ación: El desar
rollo del programa establece los si:guientes 

esquemas de operación: 
A) Definicion de zonas de protección 

comercial de nuevos centros de comercio 
y recuperación del suelo a su uso original. 

B) Sustitución de las formas y documen
tos de autoriz¡¡ción de uso d~ piso y/o fun
cionamiento comercial, por cédulas indi
viduales de identificación "i constancia de 
membresias de participación en el pro
grama. 

C) Reglamentación jurídica administra
tiva sobre las zonas de protección comer
cial, devolviendb las zonas viales, y pea
tonales a su destino original. 

El programa contempla ofertar 
opciones viables de u~icación per
manente a través de la construcción 
y equipamientos de centros comer
ciales y pabellones especializados 
para el comercio, con Rarticipación 
de inversión privada, ápoyos finan
cieros y respaldo gubernamental. El 
gobierno del- estado; el ayuntamiento de 
Querétaro, el Banco Nacionál de Comer
cio Interior e inversionistas privados 
suman capacidades y esfuerzos para 
lograr el equipamiento comercial re- · 
querido al desarrollo del programa. .No 
existirá aportación gubernamental de re
cursos presupuestales para el . desarrollo 
del programapára el reordenamiento del 
comercio popular; la totalidad de las inver
siones realizadas, incluyendo los finan
ciamientos bancarios, serán recuperados a 

- través del esquema de venta en· propiedad 
del condomin.io y/o de renta cuando cor
respondan a pabellones comerciales. 

Se prevee para desarrollar· el programa, 
el establecimiento de fideicomisos por 
cada uno de los proyec.tos, para que a 
través de estas estructuras se incorporen 
los terrenos, se realicen las obras 'y se 
efectuen las v~ntas a efecto de lograr en 
cada casó que exista un solo conducto de 
desarrollo inmobiliario. 

El régimen de propiedad en condominio 
previsto para los lo<;ales del programa 
permitirán que los comerciantes ambulan
tes logren un fortalecimiento de ·su patri
monio famili'!r y personal. Los montos de 
los pagos que deberán efectuarsé por la 
adq_uisición de sus locales resultan ac
cestbles a sus capacidades de operación 
ya que son cantidades muy similares y 
eventualmente menores a las que actu
a,lmente cubren por ·su operación en via 
pública. ' 

En cada caso se batan los diseños comer
ciales que permitan con la mayor digni<Jad · 
y funcionalidad, logf!!r los menores costos 
de inversión. 

Tiempos: El programa está previsto 
para realizarse durante .el año de 1993. 
Lo~ trabajos se iniciaron a paitirdel mes de 
diciembre del año anterior y deberán con
cluir en forma completa en el ~s de oc
tubre del presente año. La construcción 
de los pabellones y de los centros comer
ciales se iniciará a partir de los meses 
marza y abril y deberán tenerse termina
das las obras entre mayo y octubre, ya que 
se procederá de manera escalonada. La 
reubicación del comercio popular se hará 

Pasa a la página 6 

Serán revisados los acuerdos signados de enero de 1992 a la .fecha 

Responde a -un esfuerzo real de concertación, 
asegura el ~lcalde Alfonso Ballesteros Negrete 

· Palabras pronunciadas por elPresidente Municipal de Querétaro, Alfonsó Ba/l~teros NegreJe, durante el acto de presemación del 
. . . . , Programa de M ejoramienlo del Comercio Pop¡dar. 

Uno de los problemas soqales a los que se temdo especial mteres en conocer, en- ' · · -
están enfrentando las sociedades moder- tender v encausar esta actividad de ta,l que con voluntad y dentro de IÓ que 
nas es el importante crecimiento demo- manera· que manteniendo. las fuentes de norma la ley, que otorga derechos y señala 

· gráfico que genera necesidad de mayor trabajo de qui-enes tienen esta actividad, se · -ebligaciones, se llegue a. las soluciones 
infraestructura y espacios para soportar la preserven los intereses de la sociedad, del convenientes. 
creciente demanda de empleos ·y fuentes comercio establecido, la pa_z social, y se Debemos reconocer que este esquema 
de trabajo qtre satisfagan los requerimien- mejoren sus condiciones de vida y bienes- de trabajo permitió avanzar aunque no en 
tos y subsistencias sobre todo de las clases tar. · la forma esperada, porque no siempre los 
-con menor preparación y menos recursos Para ello se estableció una comisión que argumentos que se llevaron a' la mesa de 
ecd·nómicos. desde noviembre de 1991 ha -estado at- negociación fueron los que· se refieren a 

Uno de los parámetros en que mejor se endierido _ esie-problema, dando alterna ti -_ este ejercicio sino ligados a la funciólY' 
reflejan estas circunstacias es en la ac- vas de regulación y control-a las organi- -política, y · cuyos intereses no fueron el 
tividad comercial irregular en la via zaciones de. comerciantes que ejercen el diálogo sino manifestaciones que alteran 

. pública, situación que genera importantes comercio irregular en todas sus modali- las actividades normales de la ciudad. 
alteraciones en el desarrollo de las ac- dades en la vía pública, fundamentalmente Por ello se consideró elevar a conocim-
tividades de la vida comunitaria, sobre en las calles 1ue comprenden el centro ' iento del H. Cabildo los trabajos y disposi-
todo en las ciudades de tipo medio o gran- histórico de nue.'tra ciudad capital: El tra- ciones llevadas a cabo en el manejo de esta 
des. , bajo ha sido cont:'luo y los-esfuerzos han· actividad oomercial, el cual se declaró en 

La actual administración municipal está sido constantes teniendo como elemento sesión-permanente para conocer de ¡nan-
conciente de ~ste _ fenómeno social y principal de acción la concertación, que era .directa los antecedentes, condiciones, 
d~sde su inicio, en octubre de 1991, 'ha entendemos como la acción· o forma · de PasaaÍapágina6 

/' ' 
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·Responde a un esfuerzo real -
Vzene de la BÍgÍila s · 

.proposiciones y alternativas de todas las organizaciones 
que practican el comercio irregular en la via pública, así 

, como las de los organismos, asoc:?iaciones, instituciones, 
partidos políticos y _en general quienes conforman la so
ciedad de Querétaro y que acudieron, expresaron y enri-

- quecieron las sesiones de trabajo que duraron del lunes 
19 de octubre de 1992 al viernes 23 de noviembre de 1992. 
Resultado de estas acciones del H. Cabildo emitió puntos 

de acuerdo en el que expresó sus conclusiones y las 
acciones que deberéj llevar a cabo la administración mu
nicipal y que fueron difundidas en los medios de comuni
cación con fecha lo. de noviembre de 1992 y que son los 
siguientes: ' 

l. No expedir una licencia anual más en el área de la 
ciudad, delimitada por las avenidas universidad, circun
valación con su continuación 20 de .noviembre, Consti
tuyentes y Tecnológico, todas en ambas aceras. 

Previo a la renovación de la$ licencias ya autorizadas en 
1992, se realizarán durante los meses de noviembre y 
diciembre estudios socio-económicos de cada uno de los 
beneficiarios a fin de determinar su viabilidad bajo los 
criterios de antigüedad, situación social, ubicación, giro 

- comercial y hoJario. · 
Una vez determinadas las-licencias por renovar en el 

· área antes señalada, se dará publicación de las mismas, 
exhortando a la ciudadanía a participar en los mecanismos 
de vigilancia para que los comereiantes sin licencia no se 
establezcan en ella. 

2. Con el fin de. atender las solicitudes y trámites de los 
comerciantes ambulantes, se acuerda la creación, con los 
recursos humanos y económicos necesarios, de un sistema 
de ventanillas que le den cauce y resolución, dicho sis
tema empezará a funcionar a partir del 9 de noviembre de 
'este año. Difundiéndose por los medios ªd~cuados, su iq
tegración, funcionamiento y ubicación. 

3. Con el fin de preservar nuestras tradiciones en el 
municipio de Querétaro, este cabildo acuerda expedir · 
licencias temporales extraordinarias, previa convocatoria 
pública a los interesados, determinando: los espacios dis
ponibles, temporalidad, número de licencias, giros co~er
ciales y forma de asignación de' los lugares individuales 

. siempre y cuando se cumplan I'Qs siguientes requisitos: 
A) No afectar nuestros monumentos históricos. · 

B) No entorpecer el tráfico vehicular y peatonal e" 
áreas no autorizadas. 

C)No obstruir los accesos del comercio establecido. 
D) Que los giros comerciales, representen veidadera

mente la preservación de una ti:adición. 
4. Conciente este cabildo de 'que por muchos años. en el 

municipio de Querétaro se viene realizando un come.rcio 
de temporada de fin de año, se acuerda que mediante 
convocatoria publica, se especifiquen los espacios dis
ponibles para el · ejercicio comercial en esta temporada 
ajustándose a los lineamientos establecidos en este docu-

-Con un financiamiento por 60 
-Mnp arrancó el programa 
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en la medida que se tengan disponibles los centros comer-
ciales. · 

Giros a operar: Los centros comerciales integrarán en 
su estructura giros ·de comerciantes ambulantes con giros 
de comerciantes establecidos en forma permanente, de 
manera que exista una mezcla de funcionalidad que baga 
atractiva la ofesrta de venta para lograr que permanente-
mente existan compradores. · _ · 

El gobierno estatal apoyará el desarrollo del programa 
reorder.ado aspectos de vialidades y de tran$porte ur
bano, <.'ün objeto de lograr que las terminales y las circu
lación > facil iten la operación de centros · comerciales 
previstos. · _ 

Debe mencionarse que en la fecha de aperturá de los 
centros comerciales se tendrán integrados todos los giros 
que operarán junto con los ambulantes, a efecte de que 
existan seguridades de que los funcionamientos comercia-
les se realicen en forma ordenada. · 

Acciones de coricertación: El universo del pro
grama está referido, como ya se mencionó, a la totalidad de 
comerciantes de via pública. Conforme al censo formu
lado por la coordinación del programa, existen apmxi
madam tite l,.SOOcomerciantesen la via pública, distribui
dos en diversos giros; entre los que destacan fundamen
talm~nte: ropa y calzado, cassetes, bisutería y juguetes, 
alimentos y dulces, frutas, verduras y legumbres. . 

Las principales organizaciones que agnipa.n a los com-

... 

mento. 
5. Como el ejercicio del comercio en la vía pública del 

municipio de Queré~ro debe tener una tendencia que se. 
convierta en .un comercio legalmente establecido, este 
cabildo acuerda recibir propuestas y facilitar la adquisi
ción y uso de terrenos que puedan ser habilitados para el 
ejercicio del comercio en zonas que requieran la satisfac
ción de una necesidad de este tipo bajo los $iguientes line
amientos: 

A) Terreno para la construcción de locales romerciales 
cuyo número oscilará entre 20 y 25 locales de varias di-

erciantes en vía pública, permiten llevar a cabe acciones 
de concertación, que con el respeto a la capacidad de 
trabajo y al derecho de realizarlo de toda la gente, abre 
también la posibilidad de · realizar acciones de gobierno 
orientadas a recuperar las vialidades a su uso original y_ 
eliminar los· conflictos que se presentan con la sociedad 
civil por e.l comerdo en la vía pública. Por tal motiv.o se 
dará a las or-~anizaciones la capacidad de la interlocución 

_con la coordmación del programa y se suscribirán conjun- . 
tamente los compromisos de reubicación de fuñción de los 
proyectos comerciales qu~ se realicen. 

Espacios y Proyecto~¡: La identificación de los es
pacios en que se realizarán los proyectos a permitido 
integrar una bolsa inmobiliaria. que suma. Terrenos con 

_ vocación comercial con una superficie cercana aJos 30 mil 
metros cuadrados; algunas de ellos son rropiedad del 
gobierno municipal , otros de gobierno de estado y una 
buena parte, o en su mayoría, de particulares. En estos 
predios se realizarán los centros comerciales. En ellos 
existe una posiblidad de reubicación de comerciantes en 
una superficie de 25 mil metros cuadrados, motivo por el 
cual ya se tiene identificado un remanente de 5 mil metros 
cuadrados. 

Los proyectos q.ue sé iniciamn con el corto plazo, corre
sponden dos de ellos a predios del ayuntamiento y cuatro 
más a particulares. 

Las estructuras financieras y fiduciarias ya resueltas y 
acordadas con el Banco Naciánal del Comercio lntesrior, 
por conducto del a.yuntamiento y con apoyo de gobierno 
del estado, permitirán dispoper de la totalidad de recursos 
para la construcción, por lo que las obras deberán inici
a~ a más tard.ar en el mes de ma~o. 

mensiones y áreas de ~rvicios. 
B) Gestionar ante diferentes organismos e instituciones 

con el terreno como garantía la obtención de créditos para 
que los interesados lleven a cabo sus construcción. 

C) Que su régimen de administración sea bajo la figura 
de condominio, conforme a la norrnat~vidad establecida. 

D) Agilizar todos los requisitos a fin de. que dichos lo
cales queden en propiedad de los adquirientes. 

E) Que la autorización de futuros desarrollos urbanos, 
contemplen espacios destinados, para el comercio en dif
erentes modalidades tomando en cuenta sus necesidades 
y ubicación. . 

6. Para el mejor conocimiento e información de este 
problema el cabildo acuerda encomendar a un organismo 
especializado la realización de un estudio, científicamente 
elaborado, que determine su raíz y su tendencia. Los re- . 
sultados- de dicho estudio deberán concluirse dentro del 
primer trimestre del año de 1993, conth~uando en forma 
permanente su seguimiento y actualización y pub
licándose periódicamente sus resultados. 

7. Considerando que vivimos en una sociedad igualitaria 
en la que todes tenemos los mismos derechos y obliga
ciones se pide a las autoridades y competentes (SHCP, 
SRIA DE SALUD, C.F.E., SEDESOL, PROFECO, 
SECOFI, ETC.) que en lo que proceda, se apliquen a 
quien ejerce la actividad comercial, las leyes, reglamentos 
y disposiones que regula al comercio en general. _ 
· 8. Este cabildo acuerda que dada SU· ~isposición de es
cuchar a toda la sociedad y resolver de la mejor manera los 
plantea,mientos formulados en interés de las mayorías, se 
procederá a revjsar los acueroos que la presidencia mu
nicipal signó con las diferentes organizaciones de romer
ciantes, del mes de enero de 1992 a la fecha. 

Quiero manifestar que la administraciól}. municipal ha 
dado cumplimiento a. los acuerdos emitidos por el H. Ca
bildo y que en esta ceremonia se hará la presentación del 
estudio mencionado en el punto número 6 que cubre las 
expectativas para el mejoramiento y reordenamiento del 
comercio popular y que señala puntualmente las acciones 
que permiten su implantación y complementa los puntos 4 
y 5 de dicho documento. 

Queremos señalar que este esfuerzo está dentro de la 
normatividad legal que rige este tipo de actividad, la cual 
estamos obligados a observar autoridades y quienes ejer
cen el comercio popular en l!l vía pública, pues una so
ciedad que no ajusta su conducta a las leyes que ha imple
mentado para su <;onvivencia se autodestruye y es nuestro 
deber con los mecanismos legales vigentes, evitarlos y 
prese rv aria. · 

Es así mismo un real esfuerzo de concertación con alter
nativas viables, coherente y congruente con los diversos 
fáctores que inciden en esa problemática social, por elle 
nos hemos permitido convocar en conjunto a la soeiedad 

. civil a su presentación, pues en el están implícitos los 
fundamentos para su tratamiento y consecuentemente 

, acciones para conservar la paz social y el orden en · 
quienes formamos la sociedad_queretana. 

-Presentó .el Ayuntamiento 
VIellede la página 1 · 

Negrete sostuvo que el programa es resultado de un 
"esfuer:zp real de concertación". 

Entrevistado al término del acto, Pabl0 González
Loyola Pérez, dirigente _ de la Unión Felipe Carrillo 
Puerto, la más impórtante de ias organizaciones no oficia
les y que actualmente mantiene ocupada buena parte del 

,áréa comercial de la Av. Záragoza, incluyendo el tianguis 
de la Alameda Hidalgo, reconoció que algunas de las pro
·puestas que hizo su organización fueron tomadas en 
euenta -como la apertura de talleres de maquilado por 
'ejemplo-, aun-qJJe señaló qúe apenas hasta ·ese momento 
conocía el ·Programa. Al igual que otros dirigentes popu
lares, Gonzál~z-Loyola externó sus reservas y señaló que 
la propuesta oficial será "es-tudiada" a fin de no crear 
"falsas expe~ativ~· · . Empero, negó posibilidades al ob
jetivo del Programa, puesto que "pretender terminar con 
el comercio en la vía pública es desconocer una tradición 
histórica y una necesidad". El gobierno nunca logrará la 
d€Saparición del c:omercio ambulante "y sf ,el programa 
no es · viable ·se va a caer solo". Si el Programa ·no nos 
convence, dice el dirigente, "seguiremos en fas calles". 

Al término del acto, Octavio Corona, titular de la oficina 
municipal de -ªtendón al comercio ambulan!~ exlíortó a 
Jos comerciantes "a no heredar la calle a sus hijos" y 
admitió que "la esencia del programa" la constituyen pre
cisamente Jos comerciantes ambulantes. _·'Ningún pro
grama se iniciará sin involuerarJos a ustedes", dijo al 
,dirigirse a los líderes, a quienes llamó a "integrarse" a esta 
nueva estrategia. "Devolvamos la vía pública a la so
ciedad y· démosle su auténtica vocación. - El reclamo de 
espaci0s aquí Jo tienen: no hay otro tie~po, -e~ ahora". 

·-_ ---..,¡¡,..__, -~· ... _.., ___ -·--~.,0...:----~------
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El Sanjuanense 
Sigue el · Diablo Suelto 

Francisco Villeda Cabrera, hijo de 
magnate camionero cumple 

sus amenazas 
Por Raúl Esteban Maree/o 

Amigos lectores: Comenzamos un año nuevo y 
sigue la mata dando, como dijera el anterior coman
dante de la policía preventiva, José Landeros Or
daz, "ahora si se solto el Diablo" (y sigue suelto) ... 

A la leyenda "Grupo Lobo" le está lloviendo, 
pero en serio, pues los sanjuaóenses se enteraron. 
por medio de un semanario, que ·uno de sus elemen
tos había violado aúna de sus-hijas, armándose gran 
repudio popular contra el mencionado grupo, man
ifestado por medio de pintarrajos en paredes. Este 
caso se sumó a la _supuestas golpizas a ciudadanos 
sanjuanenses, más el escándalo de su comandante 
(disfrazado) Kenny Mac Pearson Gibson ... 

Otro caso la señora Gloria García Gutiérrez, con 
domicilio en Hermenejildo J. Al dama No. 13~ en In.: 
fonavit San Isidro, rentó su casa a la señora Con
suelo Mata y resulta que ahora no se quiere salir 
(¿no será pariente de ,Don Javier?). Lo peor de 
todo· es que ha amenazado a la señora García con 
bailarle a su familiar, q·ue es licenciado y de apellioo 
Lo yola. 

Pues bien: la señora Gloria, después de la nega
. tiva de la señora Cons"Qelo, se dirigió ante un Bufete 
(lo peor que pudo haber hecho) localizado en 
CuauhtémocNo.1 donde la atendió el Lic. Salvador 
Nieto Piña, quién tras decirle que iba a cobrarle 
1,500,000 (Un millon quinentos mil) en viejos pesos y 
despues de traerla vuelta y vuelta y sacarle N$500 
le dijo que se babia levantado: la averiguación 81/ 
133/93 en el Juzgado· 2 de lo civil. 

La señora desesperada por que no veía nada 
claro, opto por dirigirse al bufette de solidaridad 
localizado en Maurilio Morelos Num. 4 fracc. Los 
Naranjos, donde la atendió el Lic. Moises Malagon 
Peña, a quien expuso s.u caso y el Licenciad·o le dijo 
"No la podemos ayudar por que el bufette de Soli
daridad solo ayuda a personas que no tienen nada; .. 
(o algo$$$). Al contrario a la que tendtiamos que 
ayudar seria a la señora Consuelo Mata (?). 

La senñora le explico al Licenciado que ella se 
hizo de su casa de Infonavit, con grandes sacrifi
cios, pues ganado el salario mínimo, pues a veces se 
quedaba hasta sin comer por los pagos que le de
scontaban, y si presto la casa fue por que alguien se 
la cuidará a cambio de vivir en ella mientras ella 
cuidaba a su padre enfermo que vive en San Nico
las, Tequisquiapan. Despues de ésto la señora se 
retiro y fue acOnsejada que se dirijiera al MP para lo 
cual contesto: si estos me dijieron que iban a ayudar 
a Consuelo Mata ¿Qué no me dirían en el MP? 

Optando por ir a· ver al licenciado Nieto Piña para 
recoger sus documentos y et licenciado le men
ciono que si le daba 300 nuevos pesos le devolvía 
los documentos. 

Y la señora se endeudÓ más de lo que esta y le dió 
el dinero; pero se quedo como los chinitos, "nómas 
milando" ... 

Y otros más (el ¡'¡!timo) en el periódico M ¡mdo de 
Querétarodel31 de diciembre·de 1992, en la página 
8 se lee "La PFC protege a un automivilista", 
aparece el caso del hijo de un magnate c.an:lionero, 
llamado Francisco Villeda Cabrera, quien el día del 
accidente se dedico a ofrecer dinero a diestra y 
siniestra, con tal de no salir perjudicado, y al que no 
aceptaba, lo amenazaba; y ahora después .de un 
tiempo c:le un supuesto arreglo, la emprende contra 
quien los, que según él, lo ofendieron, empezando 
por el taxista José Gabriel Lizardi Correa 

De esto daremos inás detalles. 
¡Hasta la pióxima! 

tavo lapr aa cwrso de C811Kiltaci6a 
uableab1l, coa lli lblalldad de aa.UZU. las 

aa . aodVos de loS coaa.•lautes a la ulad, 
eacaeatro coa •le•bros de la Lalóa de Boleros de Saa J••• del Rfo, alerúr . sobre co.s«~~eadas de acddeates qafnllcos. 
a quieRes eatregó baa.s para trabajo. . rae preseatado por Corporatloa Radlaa. 

Neurosis y , , 
ego1smo. 

En un artícuJo anterior men
cionamos que el egoísmo es lo 
que causa la enfermedad mental 
y emocional. El egoísmo: 

Hace que una pesona se re
bele contra el establecimiento 
de cualquier orden social, su 
jefe, su esposa. sus amigos. El 
quiere que las cosas se hagan a 
su manera. 

Hace ,que una persona abuse 
del derecho de vía cuando no 
debería hacerlo, causando por 
lo tanto un accidente de tránsito. 
Las estadísticas muestran que la 
mayoría de los accidentes de 
tránsito son causados por per
sonas egoístas que desobede
cen las leyes de tránsito que 
interfiere.n en la obtención de 
sus propios objetivos. 

Causa que los padres aban
donen a sus hijos y los cas: 
tiguen, ya que ellos están inter
firiendo con lo que sus padres 
quiéren de acuerdo con S!JS 

propios intereses egoístas. 
·Causa que las personas queb

ranten las leyes para "obtener 
lo que ellos quieren" .• No 
tienen consideración para otras 
personas y desean "obtener lo 
que ellos quieren sin trabajar 
por ello". Quieren también la 
publicidad .que obtienen al con
vertirse también en criminales, 
ya que así les parece que son 
grandes. 

Este mismo egoísmo es lo que 
causa que las naciones se vuel- · 
van contra otras naciones, opri
man a las ¡)ersonas, busquen 
glorias para ellos mismos. Las 
naciones nunca llegarán a cu
rarse hasta qpe los individuos 
que las gobiernan estén cura
dos. 

Nearótk:os Aaóallllos. Gnpo 
"Anllgos y Her•aaos". Rlva 
Palado No. 61, Saa Jaaa del RM, 
Qro. Sesloaer. lUrtes, janes y 
s6bado, 11 • 19:30 lloras. r 
iaartes, miércoles y Janes, de 20 
a 21 :JO lloras. 

"fOMANDO NOTA 
Juan Amonio Camacho 

Urbana.: Esperamós que pronto ternúnen 
las grandes molestias causadas a todos los 
vecinos de la call-e Pri~vera en la Col. 
Betanía, desde principios de diciembre de 
1992 les abrieron una gran zanja ha media 
calle y a todo lo largo de la misma so 
pretexto de introducción del drenaje o 
agua potable como si no los tuvieran: 
¡irónico! si era para este servicio, pero a 
favor del fracciOnamiento que se viene 
constn1yent® por ahí cerca... esta zanja 
seguro la abrieron· sin pedir el consentim
iento de los vecinos ¿o me equivoco? ¡ah! 
lo que tiene que soportar el ciudadano 
común; sólo por intereses de unos cuan
tos... lo 'bueno es que ya están rellenando; 
lo vimos hoy 12 de febrero de 1993, ojalá 
sea todo, no sólo una parte y se pueda 
tránsitar ya sin ningún temor de caída o 
algo peor. · 

Agradecimiento: Para todas y cada 
una de las personas que nos acompañaron 
en la reunicón-<:Onvivio de este su seman
ario edición San Juan del Río. · La verdad 
nos sentimos a todo dar viende ahf re
unidos a las más diversas personalidades 

·de la vida actual y cotidiana de nuestra 
ciudad, gente de· diversas tendencias e ide
ologías. A' quienes se les invitó y no acudi
eron por diferentes <::ausas lo sentimos; la 
invitación era de corazón y buena vibra ... 
Tamoién les digo a quienes me han "re
prochado" no tomarlos en cuenta, que en · 
la siguiente oportunidad -de haberla
serán de los primerós... El Nuevo Amane
cer, Edición San Juan del Rfo va a seguir 
con el apoyo de todos ustedes ¡sale y lo 
haremos valer! . 

Publicaciones: Apareció una revistita 
muy original -a nú juicio- de rafees "fanzi
nescas" . llamada Umbral y que nos hizo 
recordar aquel antiquísimo programa de 
la XEW En el umbral del misterio, el sus
penso y terror a través de la radio en la 
plenfsima infancia de este servidor. Pero 
bueno esta revistita está enfocada al .Heavy 
Metal y sus derivados(rock duro y fuerte) 
todas sus páginas estan trenas de esto; con 
mucha información al respecto, incluso 
viene un comentario y foto del trabajo d.el 
grupo argentino EL DRAGON que cono
cieramos en antaño con el nombre de 
CHIKLE algo inúsual por lo difícil de 
contactar con este tipo de material, Um
bral, recomendable hasta para los que 
comiensan a interesarse. por los movim
ientos del wck:.. otra, tipo de ~riódico · -de 
8 páginas- pero bien especiales, se llama 
Amor- y. ,abúl edición mexicana, por que 
tal parece que se editan en otras partes del 
mundo, la que si es un hectto es la editada 

en New York (USA) este repetimos es la 
hecha en México y tal parece única en Iati
noamérica; en este su primer número in
cluyen textos y pensamientos 'super fre
gones partiendo del humanismo y los 
derechos del hombre. 

Nota: Para más información de 
cualquiera de las publicaciones aquf com- · 
entadas -si tienes interés- sólo escribe a la 
dirección del semanario para propor
cionártela, · sin ningún interés, salvo el de 
servicio. 

Rockera: Se llevó ·a eabo un evento 
musical · roclrero en el auditorio K. Clark 
lo<::al donde sobresalió el buen compor
tamiento de ·los asistent~s que acudieron al 
llamado, el buen trabajo de los organi
zadores, que nos hizo recordar los 
mejores momentos que ha vivido .el rock 
en San Juan del Rfo, hasta ahorita (85-90) 
por ahf vimos a gente de San Luis de ta 
Paz, Gto., Tequisquiapan, Qro., 2-3 
comunidades . de San Juan del Rfo, 
nuestras apreciadas muchachas rockeras 
conocidas como "Las arañas metálicas", 
no faltó quien viniera de la capital del 
estado... ¡y hasta alquien de El Nuevo 
Amanecer ... ! E_n términos económicos no 
salió del todo bien -se trataba de solventar 
t·os gastos- más de la mitad de quienes 
entrafon no pagaron su entrada completa; 
pero_ eso fue Io de menos, la satisfacción y 
la vivencia fue lo que conto, los detalles 
contrarios no faltaron · tampoco, pero fu
eron controlados por los organizadores 
en forma rápida y concreta... ¡Si pactum 
requiere seguir siendo· grupo elitista! ¡que· 
siga! su menosprecio por la gente de 
provincia creo que ya lo asimilamos ... 
igual anarchus ¡lástima de poses!... no nos 
ivámos a ~rsignar, ehL. bueno ahí est a el 
hecho. . 

La última: O las últimas en pocas -pala
bras; a nuestra compañera-colaboradora 
Una M. Salinas, no sabemos donde es
cuchó o quien le dijo que existe un grupo 
de rock en San Juan del Río, llamado 
Metálica... ¡Bárbaros!,.. creo .que ya les 
afectó el refresquito negro, "el oficial de · la 
música", de plano eso· es una "piñota" y de 
las agiias... no simple falta de originali
dad.:· Mi valoración al grupo que abrió. el 
evento del sábado 13 de febrero· de 1993 
aludido en esta misma columna gracias 
por esa entreg;Í, es más siento que les pusi
eron el ejemplo ha muchos pero muchos 
que se las dan de rockeros, sólo que lo son 
de disfraz -por sus frutos . los conocemos
siganle poniendo ganas a su proyecto 
BLÓDSHED bien aquf nos estaremos 
leyc:~do, pr:!mero Dios en 15 días mAs. 
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FERRE-TERIA·SAN JUAN 
lAS MEJORES MARCAS A LOS MFJORES PRECIOS 

' . . ...., 

En material ·eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexiones 
de PV C, cobre y galvanizado, tornillos y cientos_ 

de artículos de ferretería 
URREA +lUSA+ B-TICINO + SHERWIN WILLIAMS + KLEIN 

-+ TRUPER + RESISTOL_ + SIEMENS + PIDLIPS 

ElcotTeo semanal 
Hacen precisiones sobre el paro de 
transporte pesado y la CANACAR 
Señor Director, mucho agradeceremos el que se publique 
ésta_ carta en el semanario ·que usted tan atinadamente 
dirige: ' 

El Frente Nacional de Camioneros Unidos de 
México, - AC. (Frencum), en respuesta a la carta pública 
de la Camara Nacional de Autotransporte de Carga 

. (CANACAR), aparecida en un diario de la localidad, , y 
con el objetivo principal de informar claramente a la 
opinión pública, declara lo siguiente: 

El paro nacional al 4ue se convoca lo hacen primordi
almente los "operadores'.' (choferes), quienes tJabajan en 
condiciones totalmente deplora"bles, sin prestaciones, sin 
seguro de vida, en su mayoría con una licencia .federal que 
propicia la explotación y lesiona los derech0s humanos; 
los apoyan los "hombres camión" y pequeños propietar
ios que se ven _ atacados por las· políticas de la Canacar en 
donde se agremian solamente - ¡os grandes "transportistas" 
que pretenden quitarse de encima la competencia de los 
pequeños propietarios . y seguir explotando sin miserico
rida a los operadores, con el pretexto de la "modernidad" 
para competir, cuando se inicie el Tratado de Libre 
Comercio. 

Sería de buena fé informar a la opinión pública que 
todos los productos básicos y no básicos que les llegan poí: 
carretra en un 95% están, y se veran, seriamente incre
méntados con las medidas que pretenden que los trans
portes circulen por autopistas y se regulen los pesos y 
medidas, ya que estos ~stos incrementarán los precios de 
los fletes y por consiguiente los productos que se transpor
tan, y quien pagará todo será EL CONSUMIDOR en 
todas las ciudades de la república, resultando como úni
cos beneficiados los grandes transportistas y los inver
sionistas en autopistas que son una ínfima minoría de la 
población. 

_ • Como ejemplo: Si un trailer pagará hoy dfa todas las 
autopistas de Nuevo Laredo, Tamps. ·a México, D.F., le 
costaría N$ 664.50 más los N$495.00 ,de · diese! que Je 
cuesta hoy dfa, nótese el incremento quehabría en costos 
de operación. 

Pide se identifique. al "periodista" 
que vende tickets en Palmillas 
Estim~do señor MeNÚJza: Es loable su trabajo peri
odístico así como la apertura democrática que le brinda a 
la sociedad, con un objetivo: informar, con análisis y alter
nativas; como reza su slogan. 

Sólo que nuestro compañero Raúl Esteban Marcelo -a 
quien no tengo el gusto de conocer y tengo la confianza de 
poder hacerlo, porque es m1 - deseo que cada periodista 
seamos fraternalmente amigos, pues como dice un dicho:· 
"entre bomberos no se pisan la manguera"- dió a conocer 
una nota en el número 56 de la edición de San Juan del 
Río, donde señala que existe conflicto entre vendedmes 
en la caseta de Palmillas. En el último párrafo hace men
cién que .un periodista que escribe en varios semanarios y 
una revista de corte policiaco, es fabricante de tickets, 
facturas y vende por mayoreo o menudeo. 

Esto para mf y mis otros compañeros del periodismo 
nacional y policiaco es una obra de poco profesiorta:l
ismo, porque si a mí me dan un rumor o simples deduc
ciones . y no concretizo la información estoy cayendo en la 
calumnia. Es . conveniente que cuando se dé una nota de 
este estilo y que es J!lave, se investigue a fondo para dar 

INSTITUTO SUPERIORA 
DE BEllEZA MODERNn 

Iniciamos la Carrera • 

CON EL SISTEMA MODERNO 
'JIAESTRO ÍITULADOS 

HIDALGO No. 67 
CENTRO 

TELEFONOS . 
2-00-82 y 2-39~99 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

con el 'nombre del seudoperiodista y sobre todo cuanto 
esté lucrando con una insignia social que merece respeto 
y amor a ~u propio trabajo. Yo le pediría con todo respeto 
a nuestro buen amigo Raúl que antes de lanzar utia calum
nia, se investigue a fondo quien es y se de a conocer. No es 
que yo brinque, pero ~í nos pone en entredicho con per- . 
sonas que nos conocen y nos señalan como presuntos, ya 
que escribimos eti . algunos semanarios 10éal~ y nacion-
ales, políticos y de corte policiaco. ~ 

· Tengo conocimiento de· algunos aspirantes que han 
querido ingresar al estilo policiaco y escriben en seman
arios locales, por ello es preciso li¡Ue se ahonde más en este 
aspecto y se de a conocer el nombre del usurpador así 
como los ·que dan testimonio para no hablar conjeturas y 
sobre todo que el periodismo sea una ventana de
mocrática, fiel a sus principiós y como una religión, 
donde los preceptos son santos y como un detective audaz 
y cauteloso se investigue los pormenores del caso. Com
ento esto no ' porque me siento participativo, sólo porque la 
imagen de los que tenemos la fortuna de tener más amigos 
que enemigos se confunde y esto no debe ser, por lo tanto, 
mi buen Raúl, hay que investigar con profesionalismo y 
no basarse en falsos rU)llores. 

_Neftalí Ortíz Beristain, Enlace · Policiaco .. · 

Lunes a vierne~ 
10-13 hrs. y 18-21 hrs. 

$·áhados .10-13 hrs y 15-18 hrs. 

en San Juan del Río, ·Oro.!! 

INSCRI~CIONES ABIERTAS 

Existen antecedentes de que el gobierno sólo hace caso a 
los operadores (trabajadores) mediante fuerte presión y 
aún así es muy remoto que les resuelva sus peticiones, ya 
que mediante los procedimientos que establece la ley y las 
políticas burocráticas ya pueden los trabajadore~ dormir 
con el sueño de los justos antes de que se resuelva su 
airunto, además de que la ley al respecto se refiere a que no 
se pueden "bloquear" las carreteras y caminos, pero no 
existe todavía, afortunadamente, ninguna ley que lo 
obligue a trabajar aunque ud !JO quiera o no lo convenga. TENEMOS SERVICIO DE PRIMERA EN ESTETICA UNISEX 

Respecto a los puntos de la segunda parte de la carta 
pública de la CANACAR, hacemos algunas obser- · 
vaciones para conocimiento de la opinión pública: 

1.- La prorroga es ineludible dadas las condiciones y 
Pasn q la eáginn 17 

EL 
Espe~ialistas en electricidád 

INDEPENDENCtA N9 15 A UN COSTADO DE LA PARROQUIA DE LA VIRGEN' DE GUADALUPE 
.SAN JUAN DEL RIO, ORO. 

Tienda la Mexicana 
Tel. 2-19-70 y 2-04-08 R.F.e. EEM~:590518-FD4 

Ubicada· frente a la Presidencia Municipal 
Felicita a 

A~fANECER Felicitan al flamante y controvertido semanario 

¡Adela_nte! 
San Juan del · R ío, Qro. · 

DE QUERETARO 
SENA~~ 1 O 1>~!;;-;;r.fo=-JO=l~Mc;-;-AC=J;:;O:-:::!If::-. -:Al-:::!lf:-:A-::IJ·~S::-::IS~T;-:..Al_Tfi. 'lfATl 'fAS · 

por su Primer Aniversario de la Sección 
San Juan del Río 

Atentamente 
Familia Hernández 
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SI NO ENCUENTRA LO QUE BUSCA Y YA NO QUIERE DAR UN-PASO 
VENGA CON NOSOTROS A: 

ERRETERIA . DO p· A· Z . O 
Amplio surtido en marcas lideres: Quinzi~o, Truper, 

INSA, Nacobre, Urrea, Etc. 
HIDALGO No. 91 CENTRO TELEFONOS 2-12-73 Y 2-14-64 SAN JUAN DEL RÍO, QRO. 

Servicio Público Federal · 
Caminos Nacionales 

_ Transportes Leyva 
Felicitan al periódico 

AMANECER 
DE Qllt:Rt:TARO 

.. S!_~.UIO-D=I =r.fll=oa=Ju=ciO=lf-;;. AJII=Au=sJS,.;T~AL'TIL'IAnYAS 

por el Primer Aniversario de su sección 
San Juan del Río 

Atentamente 
Francisco Leyva Luna 
· y José Leyva Luna 

Pino Suárez Norte N!! 116 Tel. 2-36-39 
San Juan del Río, Qro. · 

El Comité del 
PARTIDO ACCION NACIONAL 

de San Juan del Río, Qro. 
· Felicita a 

AMANECER 
. . DE ' QVERETARO 

SEIIAN.UIO DI JNJIORMAClOJif, A!UUSJS T .ALTIR.I'fADTAS . 

en su primer aniversario de su sección 
San Juan del Río 

Deseándole un futuro promisorio, 
porque ha puesto de relieve en este año, 

_ su profesionalismo y honestidad. · 
· Atentamente 

Presidente 
r. Antonio González Ordaz 

. · Secretario 
Profr. Guillermo M. Guaseo 

Felicita al semanario · 

Au Judru No. 27 P'te. 
-So~ Juan del Rfo, Qro. 

La dirección de Seguridad 
Pública Municipal 

-Policía Preventiva 
Felicita a 

AMANECER 1 
DE QVERETARO ¡ 

SJ:MAN.UIO DI r.fJIORMACIOJif, AJIIAUSJS T .ALTIR.I'fAnTAS 

( 

por su primer aniversario 

Atentamente 

Comandante de la Policía Preventiva 
Federico Flores 

Juárez # 37 
San Juan del Río, Qro.-
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JUNTA DE AGUA POTABLE 
Y. ALCANTARILLADO 

MUNICIPAL 
FELICITAALPERIODICO , 

· 1\:i\fANECER - ~;s~~\o ·usANN 
ERETARO ~~\..¡~ J A 

;·--'=-'·"~~-----=----, Má.~ ck •• Qeakur ck 1«11<1~ w CIOII&nPr<lll b llfdco drl 
•iilCIIIH ) dt- febftro u Jos ~lios dd C.catrD Histórico J. Cal-
r.DI de Su Jua dtl Rio, ud-reo de lo (1)...--r&cióa •1 
pn.n aaMrurio dC' b. apu'laD de la ~;Qói klcal de El NIKVO 
A_..,ccr. Ediklra, 'OD!aboram;,ru, aa..U.tes y Kdóres. u _ 
J"KI'ill oo•wivitroa dauk variu kiras. iateralll~ opia
IOKS J •diaJop.roa <lOa dos ~bfts qH UOR.II b .istoria 4rl 

e'~=o~~':::~:ib~'·;;:u,:~:J'* ow.••pc . 
O.nak .-1 f.~auo de "-iwrurio los pranlcl5 ra:orril:roa 

• lau~amoau.üuau•tass.ol.u.,coa..,l.....juiOdelu 
portaohsdtla~d;ao.S..aJ.aackllho.4Wnotaroack b•.;s;.e. 
de: I ... For~l~;w,l&.o;;oradibdu di l,a.....,,Li..t,a y d paswl ft 
n.mpluios. · , 

F .. el x10 fomv t. coiiChoridoporaK.~rro c:ompicro loa ÑIIO· 
aio c~ruc~. H .... O pn:Kik d ak31dc: SatvldiH"Otver. P1!ou. 
qaiea .dinnóqK u Su Jaaadd Rio ~paaEitiu_..¡,; vn qlled-
a~ alfás l.uc:oafroauciotlu y sau.aiurio.aH cal.& ,.la de ... 
~~pla~:~lya~rta~.yu:~ .. Kióponla-=-:eióadc • 
aa~o$0eitdad"qucfi~~qac~u:Uiouciatc•lat'iaqii'dadr.la 

~¡¡¡¡¡'-----, Ytc~dl/1:::::::..,,, afirmó el ptts~altc ., •• ~,.¡<k 
~==~~:~~:~~; ~b~ ;..~ ~=-~~=-"::. ',!': 

· c~adot¡UOI:Irqamoo<.,.a..ociedadmássólida'Jeq•ilibncb~. 

f:• la roada <k prc¡uw;: dc los p~un11ts, Ol""'n Plru U· 

~ .. :: ·:.:r~";.~~~·:;;;:s :!:"~: .. ;;; '.".:i'ci:s ~"~~~ \': 
l'f~tpriO laupiaión ok IOdu~ los l"'riodicpr¡. culquitn qar uu 
~u. ai• lns qur d .. m.o iiC'r.o sn>M-r:o, Rl'l rdirié..domt a islt. 
a tsu""'lu<'c.,Q pur.ohiy qar ustrdr~ ya lncanncTII,CITOijiK'd 

~::;;~;R:., .... ~,;~~ '(!.':¡~~~~::~::!~~~~. ~"¡;::'l;s .. 7p';!~ 
'----'-'...._...., :;:;:; b~ .. :.~:.;a.;;~.~~:~i~lr~~.:"~;::r;t qur rt prnudi>.non .... 

Minmo~ cuun. d !'<'rindbU: JoM" tiu<blupr Vdjt<¡U<"I Uuin · 
. • Ullar.ac!U<tl ""'"¡,.,., .Jr. b ,·iu..b<.l. hi7n un l't'<·nrri.Jo pur l.olu~tuna 

ddpc'l!o>.Jo~mulo"•.ol,tkMI<'•qu<'ll•<l•tunondr 1~!\rat¡u<· ll•¡:. • 

~; ~~i~~:~:~E~~~~~~~~~:~.:::~~~T:;~~::·::::r¡~~;~~ · 
f"'TindiC<>~ .lt S.on Ju.on d•l lo!. O<>, <'<>nocn;~ndn 1"'' 1" l..'f''"J" .;,. 
llcmodo. rn 1~7n . s .. puhli,·.on.on luq:n 1" Smnh,..,k J~,,r<·:. 

Ffll<>n:<>ni<') 1 u(#,..,,¡..¡., l'u :, ~~~'"' t.:u .. "'"· 
l·nur r""" r.·.·hd' ~- mrdo~a.,, d.· .... c.- '1¡:1.,, '"'''"'' <'1 ''"'"''!~ . 

h.l~ u n~ ¡:r~n ld!(U11 A ~ ·.,nunu~n~ luq:<> l~<'<>r<l.on.Ju ~u~ P"'l""' 
C<>I At•ur~<'<nnn ~~~ 1'1 /"'Onoh<·n 1'/u/, "\:'"-" rn IIU""" " l• 
n\.on'AI'bok<1, .!<· rnw•~·, d~,·~.,,·.,~ , ' l,¡ 11\<' Ur.>n<n .: r dnn I'At>l" 
('At>,.. ,~,·.,nd"<'mAnAno>//1'/tm.lr.;,;, ,. '"""· ' i""'<n<>ml<'ftlr 

-- POR SU 
·. PRIMER ANIVERSARIO 

. . 

-nE LA SECCION 
·SAN JUAN, DEL ~RIO, 

POR SU VERACIDAD Y 
SERIEDAD EN SU 

- -

INFORMACION 

CUAUHTEMOC # 27 
SAN J[!AN DEL RIO, 

QUERETARO 

PATRONATO MUNICIPAL 

DE EVENTOS Y FERIA 

-El Honorable Ayuntamiento 
, de San Juan del Río, Qro., 

- el Patronato Municipal 
-de Eventos· y Feria 

y la Casa de la Cultura 

CONVOCAN 

A todos los organismos representativos de nuestr~ 
comunidad para que registren. como candidatas a 

REINA DE LA FERIA DE SAN JUAN EXPO '93 

quien .representará a nuestra ciudad durante 'todo,s los 
eventos que se realicen en un año de reimtdo, 

teniendo el total apoyo económico del Patronato 
para _el de_sempeño de sus actividades. 

&te certamen se regirá bajo las siguientes 

BASES · 

l. REQUISITOS DE LAS CANDIDATAS: 
a) Ser soltera 
b) Tener d~ 18 a 25 años de edad 

' é) Ser -residente de nuestro municipio por lo 
menos de 7 años a 1,~ fecha. 

d) Facilidad de palabra y deseos de cólaborar . 
e) &colarirlad mínima: cursando preparatoria o 

.equivalente. 

. 2. PERIODO DE INSCRIPCIONES 
Del15 de febrero al 15 de marzo. 

3. FECHA DE ELECCION · 
26 de marzo de 1993. 

4. JURADO 
Se integrará por un representante de cada una de 

ellas y miembros representativos de la sociedad, ga
rantizando-su imparciali~ad y su fallo será inapelable, 

. 'mismo que será certificado por Notario Público. 

5. Cualquier imprevisto será resuelto por el 
Comité Pro-Reina. 

INSCRIPCIONES: AV. JUAREZ PTE. 36 

Atentamente 

LIC. ANA LILIA SALAS RESENDIZ 
- Comité Pro-Reina 
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jDeportes Victoria 1 

Fabricación. de ~odo tipo de uniformes, 
artículos- y pedidos especiales .para 
escuelas y todo para el deporte en 

_ general 

Leonardo Bravo # 1 
Tel. (467) 2-33-58 

San Juan del RíQ, Qro. 

Mueblería 
; 

.Estrella · 
La estrella de su economía 

GRANDES OFERTAS DURANTE 
TODO EL AÑO 

Querétaro, Qro., semana del 22 al 28 de febrero de 1993 11 

BoNETERÍA EL · SuRTIDO 
Las mejores marcas 

en ropa interior . 
Los mejores precios en calce~erí 

20 de noviembre 11 86 -Centro, 
San Juan del Río, Qro. 

Distribuidora Jessy 
felicita 

coordialmente al semanario 

.t\.MANECER 
DE QUÉRETARC 

por su primer aniversario de 
actividades . en nuestro 

mun·icipio 

-LA VIENESA 

BocADILLos, PAN oe CAJA, 

PAYS 

HIDALGO NTE. 1 ()6 
SAN J UAN DEL R ío, Q RO. 

CASA 
·oRTEGA 

• • 1 1 • • 

1\.MANECE·R 
DI!: Q!JJo:RETARC 

20 de noviembre # 72 
EN MUEBLES PARA SU -HOGAR San Jua_n del Río, Qro 

por su primer aniversario de 
periodismo veraz en nuestro 
municipio, deseándole una 

larga vida 
- Hid~¡tlgo 22, Centro. Tet 2-06·13 

San Juan dd Río, Qro. 20 de noviembre 87 e Hidalgo 70-A . r- RESTAURANT BAR 1 

~====S=an~-J=ua==n=d=e=l Rí='=o=, Q=r=o=. ==::::':=· =-__bL(~p~~ ~~~jN! 

CASA SUPER GOG 
VINOS Y U -CORES 

NACIONALES E IMPORTADOS 
lATERIAS, ABARROTES, ETC. 

SERVICIO Y ATENCION 

BOULEVARD HIDALGO #59-A 
SAN JUAN DEL RIO, ORO. 

-- ~ - - ! 

Está a sus órdenes en altos de 
ostionería LA MEDUSA# 2 

. Jardín Guerrero esquina con 
Guerrero 

con sus especialidades para · 
preparar ·y sus ricas comidas a 

la carta 

¡¡Visítenos y se con.vencerá!! 

Disfrute .de su bebida favorita y 
· icas botanas, además contamos 
con antena parabólica para los 

eventos deportivos 

REFACCIONARIA "IA BOLA" 

\H•t-4'._ 
-~ , ..... ,. . ~ ...... . 
~ 

0. ~ 

Todo en partes de colisión en línea . . 

VW, general. 
Todos los modelos. 

Cambios de aceite gratis . y todo para 
afinación en todas sus marcas 

Av: Hidalgo No. 117 
Tels. 2-21-76 y 2-26-70 
San Juan del Río, Qro. 

Renault La -Cruz Ferretería del -Centro . · Refacciones nuevas y usadas 
Compramos autos chocados, descompuestos, e~c. 

· FactUra indispensable 
. - -

Orientación técnica de 
origen gratuita en manuales 

Orientación mecánica -sobre la 
falla que presente su automóvil · 

Lo que no encontró en otros
lados, ¡Aquí lo encontrará! · 
G. Ná]era 74 Local 12 

Tel. 12-59-29 

_ Felicita coordialmente al periódico 

AMANECER 
. . D~ QUE.RETARO . 

SIMA"UIO 1>1 r.IJIORMACJO"· AMAUSIS Y AJ.ri:Jl"'AnYAS 

y a tod.o su personal por su · 
Primer Aniversario, deseándole éxito y superación 

en el futuro próximo 



J 
j 

1 
t 
1 

{ 
f 

r 
1 
l 
! 

\ 

) 

- . ~ 

.AMANECER 
Por José Antonio Res'éndiz J. 

· Nuevamente estoy con .ustedes para lle
varles . la información correspondiente a 
esta- semana... y ya · entrando en materia 

' diremos que cuando faltan escasos dos 
· meses y medio para que la feria jalpense 

dé inicio, aón no se dan a conocer femas 
ni los responsables de esta actividad. 
_¿Será porque n(} se- .quiere que otra vez 
haya fraude como se . ha acusado a los · inte
grantes del · anterior· comité?... Una plaga 

·amenaza con acabar con los nogales del 
'muncjpio de Peñamiller que año con ~o 
representa una impOrtante producción de 

, . nuez y que es sin duda un importante in
greso económico para las familias. del mur 
x¡i-cipio, se calcula .. Hue cerca de 185 . 

· ilGgales están siencló . afectados por la 
pl!iga que- está perjudicando ª todos los 
. arboles viejos y puévos, ojalá que las auto

. ridades de la SARH hagan algo para ter
.~ minar con el · flagelo gue perjudicara la 

·eco·nomía de los peñamilleresnes... los 
· .díll.S 27 de febrero y 24 de abril; en todo el 

país, todos los niños menores de 5 años . 
' deb.e-rán ser llevados a 1'ecibir una dosis de 

.. la vacuna contra la polio, al puesto más 
cercano de los que · habrán de instalarse· 

··.con el apoyo de . organizacion<Js oomo es
. ·cuelas, dependencias eSta,tales y munici

.. ,·pál·es, comercios, bancos, médicos par-
··til;ulares y auxiliares de salud con lo cual 
en nuestra región se espera · alcanzar una · 
cobertura del 100%,- .aseguró el doctor 

· Pablo Adhemir Castellanos Ramfrez, di
-rector de los Servipos Municipales de 

· •. Salud, en Colón, Oro ... Será una realidad 
':_Ja introducción del agua potalbe -en la 
· ... Delegación de San .Antonio de la Cal 
· ·perteneciente al municipio de Tolitnán, 
_:. que tendrá una inversión superior a les 
·· mil 800 millones de viejos pesos, informó 

Gerónimo Sánchez Flores, · SecretariQ del 
Ayuntamiento · señaló que ser.á una reali
dad de un viejo sueño de los habitantes, ~ 
sin duda una de las obras más importante 
que se realiza en la · actual ·administración 
municipal del profesor Rodolfo Martfnez 
Sánchez... Con la construcción del tirad
ero municipal así romo el equipamiento 
para el servicio de limpia es uno de los 
proyectos más ambiciosos a realizar para 
Ezequiel Montes este año, segdn lo in
formo á este semanario El Nuevo Amane
(;(:T de Querétaro el presidente municipal 
Juan Trejo Peregrino... Del 18 al 21 de 
marzo habrán de realizarse las tradicion
ale!l fiestas . patronales de Pinal de Amoles 
en honor a San José; por lo ¡jonto ya fue 
electa la nueva . soberana de los festejos ·y es 
Argelia Ounachó y · ya se han pr~parado 
diversos eventos deportivos culturales, 
artísticos, . y religiosos aseguró Arturo 
Flores Arellano... .Con una intensa ac
tiVidad en favor ·de la fótocredeneiali
zación, se tiene un · por~ntaje muy bueno 
de asistencia sobre todo de la població.n 
urbana y rural a la ~e se C$ta convocando 
de manera directa aseguro Jesós Castro 
Varela presióenre del Comité Municipal 
del PRI en Tequisquiapan . al ser cues
tionado al re5pec.to, eKpresó' que en esos 
momentos se considera que se ha avan
zado en ún · 55%... Vecinos de la 
comunidad de Quintanares en Pedro 
Escobedo, denunCiaron ante ese medio 
informativo la forma en que una empresa 
trasnacional está contaminando el medio 
ambiente, existe un ·gran temer entre los 
habitantes de que las emisones de esta 
fábrica sean las que provoquen las malfor
maciones. genéticas que se han registrade 
en el lugar ... Hasta_la próxima -

m31. pagados m,mca llenen con · que resp31-
VrenedelaPáginaB dar ningún crédito, a pesar de que son .Jos 

que · mejor conocen el . transporte de carga. 
e;agenqas nue~s para. dkho trámite ya 6.- A los operadores nos conviene transi-

El correo semanal 

que para muchos transportistas resulta tar por las autopistas sólo . por mayor co-
. cáro y complicado el presentar tedos lo6 modidad y menos desgaste, pero las 
. requisitos que:. ahora se .les exigen y esto. desventajas son que al aumentar el costo 
· . forma parte de · las PQUticas ya menciona- de operación el patrón castigará máS el 

· das que favorecen ·a . los grandes consor- salario o menos opórtunidades habrá de 
cios del transporte,_ socios de CANACAR.. mejorar!-:>, asf. oomo · que las autopistas no 

2.- Esperamao; que los asaltantes dé car- tienen servicios y están muy solas. Los 
·• -·retera también' hayan existido a la "firma" operadores - nos preguntamos al· entrar a 
· . 'para la seguridad;· porque para l'es OJ!lera- una autopista: ¿Si . me sucede algún desper-
.. dores, quienes circulamos esos caminos' fecto que me impfda ci>ntinuar a quien voy 

~·-:de Dios, seguimos <;on todos los riesgos . a reeurrir ·y a quien v0y a llamar por 
iguales. · teléfono, tomar un Cafe o tomar algo?, el 

· ;i 3.- Las carreteras: federales (libres) en patrón y los señores de la CANACAR 
general son de alta peligrosidad por las están muy a gusto en su casa u oficina 
condiones en que se encuentran y cuando dando órdenes · de que vayamos 1'91" aquí o 
les da mantenimiento se ponen m.ás pelig- por allá. 
rosas por las arenas, la falta de rayado, los 7.~ La regJamentación de pesos y m~-
acotamientos bondos, I·a falta de señalam- das se viene habl,ando desde · principios de 
ientos apropiados de . hembres trabajando, 1992 y la ver~d señore~; es que se ha 
o camellón con material, e.tc. Así como las n:tenido su aplicación por varios · factores 
bolas o ¡¡rrugas del pavimento que . se cle Ios cuales sólo mencionaremos · dQs: 1) 
hacen por parches mal trabajados o mate- No tenemos en México la infraestructura 
rial de pésim<: calidad; · sólo que son más en básculas para controlar esto y 2) Los 
seguras que las autopistas porque constan- grandes consorcios de transporte han 
íemente tienen servicios, donde hay gente venido buscando _ que la , reglamentación 
Y en ellas afortunadamente encontramos a les permita la cirrulación de los "dobles" 

· tos ·, federales, los · niéjpres policias · de con dos remolques .de 40 pies para 25 
. México y reconocidos de los operadores. toneladas de carga para cada uno, lo que 

Por esto creemos que es. otro abuso lo del . representa un atiu.so ool equipo en las car-
fideiromiso ya que en las carreteras nunca reteras pero que sólo ellos tieneri el capital 
se han •.listo soluciones . permanentes y · ten~ para tener este tipo de unidades y les per-
dríamos 1~ucho gur-IQ' en .invitar a un. viaje mite _cómpetir wn ,aplastante ventaja con-
por trailer á los señores de la CANACAR tra hombres-camión -y pequeños tran~por-
y de Caminos y . Puentes. Federales para tistas que ya les resulta muy éaro traer su 
que vivan lo que n'))S9il:os tenemos to'Ck>s trailes con un remOlque en más o menos 
los días. buenas oondiciones, · para pe~os máximos 
· · ~-~ El gobierno acepté ,dar pl~o y facili- . y muy decentes de 25 toneladas. 

dades ·para regularizar . unidades de r ro- El Frencun persigue la modernización 
ccPencia extranjera \grtadias a un paro · q~e .del . transporte así como la . calidad del 
-se ·.llevó a cabo en lif ·Cd. de México, mismo, perq sobre bases ·en que · toda la · 

. ·_:;apqyado por otros ·paros en diversas población mexicana. reriba los benefiCios 
.ciudades de la Repúb.li~ y no estuvo Pr.e- y que los trabajadores del sect~r tengan 

'· sente la r.ANACAR. . · · · · condiciones dig¡Jas ·de vida y los transpor-
, ... ,, 5¡- Le ; créditos que ·se 'mencionan ·están: ti·stas, -que cuenten 0011 las mismas oPür
:' h).uy )e_k·s de ser apn?,:vecllados por 1~ :': tunidades de €0I11pel'e.Ílcia y que no se en
. .G~radGres, qué són · los que verdadera~. carezcan más los ptooúetos básicos para 

,-,:'t~n;~tt han dejado lós . -riñ@nes en el trabajo,. . la subsistencia de - la población . 
.. ,:[,Per@ . que por lo m~smo de que son Jñuy , Paf el Fr,encun,, Juan Reboll~do 

·· .:\ .;f.:\. ~~ ',;l. .. -~ . . 

1. -~.-;.~!~t\.:~~-- . ,-./~~/ · ~ ·-.:.. ' 1 ¡ 

29 personas tomaron el curso o salvaré 
la especie", promovido por el _ CEBETA 115 

José Antonio Resélídiz l. 
Llegó a su término el curso de apicultura 
"yo salvaré la especie", promovido por el 
Cebeta No. 115 y la dirección general de 
Educación Tecnológica, que tuvo lugar 
del25 de enero al8 de febrero-de este año 
en Tolimán. 

Fueron 29 diplomas que fueron donados 
por los depaftamentos de viculación de 
Querétaro-Guanajuato para los alumnos 
de la escuela Secundaria Técnica 5 de 
Mayo de S¡tn Miguei Tolimán,lugardonde 
se desarrolló el curso sobre apicultura 
que resultó muy benefico . para el alum
nado y que por primela vez· se imparte ese 
.curso y a la vez hubo mucho interés tanto 
de los maestros dei-plantel como de estudi
antes. 
· A la clausura asistieron autoridades de la 

dirección general de. educación 
tecnológica en el estado en represen
tación del responsable de la DGETA, 
Pablo Eclíeverría Landín, estuvo Ma. Inés 
Sáncbez Zúñiga y la acompañaron el di
rector del Centro de Bachillerato 
Tecnológico Agropecuario No. 115 de 

, Colón, José Manuel Flores Ceja, y el sub
director de la misma, José Luis Olvera y 
Adán Meto Camarena, instructor del curso 
de apicultura, el representante de la bri
gada 67 de El Marqués. 

El director de la Secundaria.No. 5, An·gel 
García Martínez, reconoció el entusiasmo · 
de loS presentes. El acto .de clausura es
tuvo a cargo eJe Maria Inés Sáncbez 
'Zúñiga, quien los ex)lortó,a seguil: capa.c
itándos~. 

Pleno apoyo al Programa de Certificación 
de Derechos Ejid.ales (Procede) · en Tolimán 
En Tolimán el Programa de Certificación 
de Derechos Ejida:les . y Titulación de So
lares Urbanos · (Procede), será llevado 
hasta sus últimas oonsecuencias. 

Lá primera reunión de este programa se · 
llevó a cabo en los patios de la casª de la 
cultura y ahf el Procurador Agrario, Can
delario Iilfante, dió a conocer con claridad 
el programa que se inica praéticamente 
con las reformas al . artículo 27 consti
tucional. "Se trata de revertir el minifun
dismo y crear un ambiente · propicio para 
la inyección de recursos al sector agrícola 

· a través cle un fondo nacional para empre
sas de Solidaridad y el aumento de la pro
ducción en el ámbito rural, segón las indi
cacienes 

· En el Procede participan, además de la 
Procuraduría Agraria, el Registro 
Agrario Nacional, el Instituto Necional de 
EStadística, Geograffa e Informática, así 
como ·las Secretarías de la · Reforma 
Agraria; Recursos Hidráulicos y de De
sarrollo Social. Denn-o de estas dependc;:n
eias, la participación de INEGI es vital 
para ·conocer con precisión los ·terrenos a 
certificar, dado que son muchos los casos 
en que los propios posesionari·es deseano
cen las dimensiones de sus predios. 

De parte de las autoridades se ha man
ifestado un apoyo pleno para que el Pro
cede sea llevado a feliz término, segón 
indiCó el presidente municipal, Rodolfo 

Ayuntamiento Constitucional de 
· Tolimán, Qro. · 

. Tiene el honor de felicitar al 

· · C. J. Guadalupe Martínez Martínez 
Diputado Federal por el Tercer Distrito Federal 

ocasión de rendido a la ciudadanía su 
Segund.o Informe de Actividades 

Infonne que fue un reflejo de obra. y trabajo en 
beneficio · de la sociedad ·queretana y tolimanense 

• 
Atentamente 

Profr. Rodolfo Martínez Sánchez 
Presidente Municipal 

Profr. Gerónimo Sánchez ·Flores 
Secretario 

Tolimán, Qro. febrero de J993 
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Durante las fiestas de marzo,· Los alumnos cerraron semestre con una marcha 

~o~:-:!~~:':n~~tf~~!~!e Contará con· terreno propio el. Conalep 
En el marco de las fiestas del Señor San José, el próximo 
19 de marzo se· unirán en matrimonio, bajo el lema 
"Comunidad de Amor", alrededor de 50 parejas que· 
hasta la fecha viven en unión libre. 

Los Asesores de ésta· Pastoral · Familiar, Gabriel Alvarez 
Hernánd~z y Gonzalo Rodríguez Rivera mencionaron 
ante este se<manario que últimamente se está trabajando en 
una de las urgencias Pastorales que la Iglesia tiene, ésta es 
"La Familia".· 

El asesor Gabriel AlvareZ, agregó que "somos un grupo 
grande de matrimonios ·que estamos luchando por encon-· 
trar el sentido y la plenitud de la vida en matrimonio, es 
'por eso que hoy nuevamente queremos repeti[ la misma 
experiencia que ya tuvimos el año pasado cuando en una · 
sola ceremonia se casaron más de cien parejas. El lograr 
unir a parejas pqr el sacramento del matrimonio, nós ha 
traído a nosotros como Pastoral Familiar, . grandes satis
faCciones, ya ql)e el matrimonio es bello cuando se com
prende en todas sus dimensiones, sus bendiciones y Qifi
cultades, sus cosas favorables y las contradictorias. 

Por otra parte, . Gabriel Alvarez, aprovechando este 
medio irnformativo, hizo una atenta invitación a todas 
aquellas parejas que aún viven en unión libre, a que re
flexionen en pareja sobre su situación, y si pueden hagan 
todo lo posible poi asistir a los cursos o seminarios sin 
sentirse comprometidos y que, despues de todo ésto, de-
cidan si se ·casan o no. · 

Ya para terminar, el señor Alvarez dio a conocer el plan 
de trabajo que se está llevando a cabo: como primer punto, 
mediante un censo, se contactó a las parejas que viven en 
unión libre, posteriormente los asesores visitaron estas 
parejas para darles a conocer las facilidades y el gran 
beneficio que recibirán al unirse en matrimonio, en 
seguida vienen los seminarios de preparación para el 
matrimonio en distintas fechas pero todas dentro de1 
tiempo que comprende del 8 al 28 de febrero de este año. 

. Ya al estar preparados sigue la boda civil,. que se real
izará del 1ro. al 7 de marzo, donde todas aquellas parejas 
que no tengan dinero o que les falte algún documento, las 
autoridades competentes darán todas las facilidades sin 
costo alguno, para tramitar los requisitos. 

Enseguida, del 8 al 10 de marzo, las parejas tendrán que 
presentarse en la Notarla Parroquial, con todos los re
quisitos, después el domingo 14 de marzo, a las 12 del día, 
ensayarán el rito del matrimonio en los patios interiores 
anexos al templo; del 15 al 17 serán las confesiones ( 4 a 7 

_de la tarde) y el 19 de marzo se les espera a las 11:30 en los 
patios del templo para las últimas ' indicaciones. La cere
monia será a las 12 hrs. del día, finalizó. 

Entregaron 36 becas escolares 
El lunes 22 de febrero se hizo entrega de becas de Pro
nasal -"Niños en Solidaridad"· de comunidades del m u· 
nicipio de San José lturbide: La Fragua (el nombre de la 

· escuela es Francisco l. Madero), La alameda -Miguel 
Hidalgo-, Las Tuzas -Gral. ·Francisco Angeles- y La 
Toma -Vicente Guerrero-. A las 3 primeras se les darán 
24 becas y a la cuarta 12. _ 

La beca consiste en una compensación económica de 
118 nuevos pesos y una despensa de productos básicos 
y asistencia médica. Hay otras escuelas que tal vez-sean 
beneficiadas con el proyecto cono la escuela Miguel Hi
dalgo de El Capulin o La Paz de el Galomo, se tiene 
planeado que se entreguen para la próxima semana, 
sólo falta alguna dQcumentación. 

Concurso Interno de.Oratoria 
enJa ETA 19 

Los alumnos de la Escuela Secundaria Técnica Agropec
uaria. se preparan .para el . Concurso de Oratoria e1 
miércoles 3 de marzo, con teml! libre, convocado por la 
Academia de Español, representada por los profesores 
Norma y Sergio Nolazquez y Gloria Gómez Suaste, 
qqienes tienen el compromiso de evaluar a lo15 mejores 
participantes y acudan a la fase regional a celebrarse en la 
ciudad de Cela ya, Gto., posteriormente podrían participar, 
en caso de pasar las eliminatorias, en la etapa estatal. 

En reunión de Cabildo, el jueves 18 de febrero, se Iiegó a 
uri .actierdo: otorgar un terreno en calidad de donación 
para que se inicien los trámites para la pronta construcción 
de las aulas y talleres para los alumnos que quieran estu
diar una carrera técnica en el Conalep. 

Despues de· conocer la noticia de que el Cereso fue 
entregado sólo en calidad de . prestamo y debeóan 
adecuarse las instalacion.es para albergar a los alumnos del 
Conalep San José 1 turbide, los padres de familia y a!umnos 
s~ dieron a la tarea de solicitar a la Presidencia de este 
municipio para que les respondiera a sus necesidades de 
escuela con algo más concreto y duradero, toda vez que 
no habría cambio alguno, ya que los alum.nos actualmente 
estudian en un edificio prestado al que no se le pueden 
hacer modificaciones. Seria lo mismo con la entrega del 
Cereso, además de condicionar el edificio se estaría· con el 

Aclara Montane Rizo que no fueron desoidos 

Investigan a uno de los polis 
involucrados en la pejea del 

Palenque; el otro se dió de---baja 
En referencjá a la información publicada ell' este seman
ario (8 de febrero 93), el director municipal de Policía y 
Tránsito, Antonio Montan~ Rizo, m;mifestó que los oficia
les involucrados en una gresca en el Palenque de la Feria 
no fueron-despedidos, puesto que uno·de ellos pidió su 
baja y el otro se encuentra sujeto a investigación, en razón 
de que alega haber actuado ~n defensa propia al negarle 
el paso a un joven que pretendía salir del palenque. 

I;ste caso se está tratando en la agencia del Ministerio 
Público pata deslindar responsabilidades, agregó el jefe 
policiaco: "Ahora si la persona que tenga algo que ver en 
el pleito y tuvo la culpa, tendrá que sercasticado conforme 
lo indica la ley, ya que de antemano se dijo en el inicio de 
esta .administración que no se solaparían arbitrariedades". 

· El director Montane señaló: "Entonces si los policias 
abusaron de su autoridad e hicieron mal uso del uniforme 
se tendrá· que proceder conforme a la ley y se les castigará 
drásticamente, estas son. las_ instrucciones que nos dió el 
Presidente Ciro Verduzco en esta administración y fa 
seguiremos al' pié de la letra". 

Ya para terminar, Montane Rizo hizo una atena invi
tación a toda la ciudadanía que si alguien tiene que ex
poner quejas en contra de los elementos que están a mi 
cargo los. invito a que hagan pública la denuncia y si se 
comprueba que el oficial o lo·s policías que tengan culpa se · 
procederá conforme a la ley. 

"No obstante a estos problemas, puntualizó, diariamente 
tenemos aquí personas que quieren ingresar a nuestras 
filas, lo cual indica que la ciudadanía nos tiene más confi
anza. Esto nos dá mucho gusto porque indica que estamos 
trabajando bien y seguiremos superándonos más para una 
mejor seguridad de la poblac.ión de San José Iturbide". 

riesgo de que en cualquier momento se solicitara su devo
lución. 

Cabe aclarar que los regidores ratificaron su decisión de 
que el Cereso nunca funci.onará como tal, por ello solici
taron también el apoyo de padres de familia, alumnos y 
habitantes de San José para que, en caso necesario, unan 
sus esfuerzos y voluntades a consolidar esta decisión. Se 
manejó que el terreno en donación sería un predio que se 
encuentra a la salida rumbo a El Capulín, el que en otro 
momento hubiera servido para la construcción de laCen-
tral de Abastos en el municipio. -

Po·r otro lado: los alumnos al terminar su primer semestre 
de actividades escolares, el pa·sado miércoles 17, real
izaron una marcha, de l¡~ Escuela Secundaria Porvenir 
hacia el Jardín Central, para .manifestar su inquietud de 
que hasta esa fecha no contaban con un lugar físico propio 
a·onde estudiar. La respuesta del Cabildo es un avance 
para que ésto se logre. Ahora sólo falta que se regularice 
la situación administrativa y académica del mismo platel a 
fin de tener un buen inicio de segundo semestre el 
próximo primero de marzo. (J.P.) 

¿Qué hacen los Partidos 
-Políticos ~n . José? 

Abundio Rosas Ramirez 

Si verdaderamente quieren hacerse. merecedores del 
ejercicio de gobierno los partidos políticos deben inte
grarse a las necesidades y aspiraciones de la sociedad, 
este enlace partidos-población debe ~er la piedra angular 
para fijar las metas de trabaj.o partidista y establecer pro
gramas, pro-yectos y campañas, en el marco legal que hace 
de estas organizaciones instituciones de interes público. 

. Como expresara el presidente de la República, Carlos. 
Salinas de Gortari el 15 de febrero en-la residencia oficial 
de Los Pinos, que se fortalezcan los partidos políticos, en 
el orden de atender los intereses plurales y di·versos de 
toda la población, además no puede haber un avance 
democratico real si no se fortalecen las instancias funda
mentales de la vida política que son los partidos políticos. 

Esto nos muestra que las antiguas practicas de que los 
partidos solo se ponian a trabajaren las campañas, olvidan
dose después del contacto con la población, evitando in
cluso la atención a los problemas mas urgentes de los 
ciudadanos, es justo que haya cambios ya que no es 
posible seguir usando esos metodos que han sido nocivos 
para la vida democratica del país. 

Para atender las necesidad~s y demandas multiples de la 
población en materia política, se requieren instituciones 
que esten fuertemente vinculadas con la sociedad, toda 
instancia de gobierno tiene raíces populares que le sisren
tan y dan razón de ser, como protagonistas directos del 
quehace,rpolíticodesde sus cimientos. Los partidos tienen. 
entre sus responsabilidades la ·de articularse a las bases 
que les dan origen. -· 

La sociedad mexicana está integrada por una gran diver
sidad de corrientes de pensamiento, formas de actuar y de 

·vivir a lo largo y ancho del territorio nacional. Por esta 
razón, el avance democratico del país exoje 61 respeto por 
.las diversas manifestaciones sociales. 

Desde luego se requiere que los ciudadanos que partici
pen en el partido de su preferencia, lo hagan con la -
convicción de que se trata de cainbiar el actual estado de 
cosas y que se busca el bienestar de toda la comunidad, y 
que denen olvidarse de buscar unicamente su interes 
personal o de grupo, ya que personalmente conozco 
personajes de la política que si hacen alguna gestión bus
can que tengan una .retribución económica y si no la hay · 
no mueven un dedo, lo que crea división en el partido que 
representan. 

¿Qué hacen los partidos políticos en este municipio? 
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Pide a funcionarios· lealtad a --la institución ante el proces'! ·de sucesión que se avecina en la UAQ 

La , eductición, elemento estratégiCo y primordial 
. . 

del desarrollo: el rector Jesús Pérez H ermoSillo 

Ea la primera ftla, los ex redores Braul~ Gunra Malo, José Alcocn -Pozo 
-y Earlqlie Rabelf FenAadez. 

El rector ·de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, Jesús Pérez Hennosillo planteó, en su 
quinto informe de administración, que la educación 
es "el elemento estratégico y primordial del desar
rollo", que las instituciones de educación superio-r 
no pueden quedarse al margen de las transforma
ciones. Más aún, puntualizó, la u·niversidad tiene 
que "involucrarse profundamente" con tales trans
formaciones, además de ser propiéiadora de cam
bios, siempre con una conciencia clara y con una · 
concepción amplia de bienestar social. 

Expuso qué la casa de estudios dirige sus esfuer
zos no sólo a la form¡¡ción de profesionales, sino a la 
form·~,.ión "de una. masa crítica de ciudad~nos", y 
refrendo el sentido de la vinculación universidad- _: 
sociedad: "1a vinculación no es sino la firme vofun
tad de estar ahí doñde la sociedad quiere que esté 
su universidad, atenta a los cambios mundiales, vi- . 
brando al unísono con el pueblo en todas sus m¡¡n
ifestaciones". Vincularse.signi.fica "no permitir la 
separación entre los intereses académicos y los in
tereses sociales"; 

La _universidad mexicana de fin de siglo' debe ser 
capaz de comprometerse con los procesos sociales 

·que el éambio supone. Tiene que avanzar en su 
modernización; en razón. de que "una institución de 
enseñanza que se aferra al pasado, a lo caduco y 
obsoleto, pronto pierde el papel de agente social y 
aún más, agente sociaÍ de vanguardia, que es lo que 
la universidad representa". 

Ante el gobernador del estado, Enrique Burgos 
García, el pleno del -Consejo Universitario, ex rec
tqres y miembros-de la cbJ!lunidad universitaria, de -
ca'ra al procest> de definiciÓn <te fuerza·s internas en 
la Universidad con miras a la sucesión rectoral -la 
actual administración concluirá su gestión en 
febfero de 1994-, el rector Pérez Hermosillo 
recodó a los funcionarios universitarios que el 
compromiso con la institución debe ser cumplido 
"basta el último momento". "Los tienip0s políticos 
del proceso de cambio" en la rectoría, p~ecisó, ,;nos 
exigen lealtad a la institución y a nuestros prin
cipios:• y por ello "el trabajo no deberá desmerecer 
atención' y entusiasmo", además de que en esta 
coyuntura no deberá verse afectada la continuidad 
de los proyectos institucionales.' 

Durante la lectura de su informe, la' mañana del19 
de febrero en el auditorio "Fernando Díaz 

Ramírez", en su única alusión a la polémica desper
tada por la unilateral cancelación del Premio "Ale
jandrina" ~ue el Fideicomi~o "Alejandrina Gaytán 
de Mondragón" otorgaba a los mejorés trabajos de 
investigación, Pérez Hermosillo dedicó las primeras 
tres líneas de su dis'<urso, al recordar que la lectura 
de este informe se realiza "a unos día!! de celebrar 

. 42 años de que el Dr. Octavio S. Mondragón, gober~ 
nador de la época, con actitud visionaria fund,ara la · 

·Universidad de Querétaro". 
De acuerdo con los cuadros estadísticos del in

forme, esta institución tiene actualmente un tot(!l de 
17 mil367 alumnos -cantidad que represe'ñta un in
crementode3 mil148alumnoscon respecto a 1987y 
un decremento de 728 eón respecto a, 1991. Del 
total, en estos momentos, 5 mil. 898 alumnos cursan el 
nive_l propedéutico; 3 mil 669 el nivel técnico;-7 mil 
-127 la licenciatura y ~73 el posgrado. La pla,nta 
docente éstá integrada por mil377 profesores, de los 
cuales sólo 378 son "de carrera" y 999 están "por 
horas". 

En el ru-bro de Des.arrollo .Institu~ional, el-informe 
precisa que éste se fundamenta en los principios 
motores de la superación académica y el trabajo 
hacia-la excefenciá, con la finalidad de arribar a una 
unive~idad eón fortaleza estrecha entre docepciá,, 
investigación, extensión y_ difusión de la cultura. 
"Con pleno conocimiento del carácter cambiante de 
las condieiones en que nuestra unive~idad ha de 
desarrollar sus funciones sustantivas, actualizar el 
plan de desarrollo institucional y superación ac
adémica, para un espacio de tiempo más corto que 
en sus épocas anteriores, se realiza un proceso de 
evaluación con la participación de toda la 
comunidad universitaria". 

En tanto, se señala que a .fa fecha las -nueve áreas 
a€3démicas del conocimiento -de acuerdo con la 
nueva estructura aprobada el31 de mano de 1992-
han incorporado todas las carreras ·profesionales, 
no quedando ya ninguna aislada del proyecto· ac
adémico global. Las áreas son: Humanidades; Cien
cias de la Salud; Ciencias de Psicología y Pedagogía; 
Ciencias Económico;A,dministrativas; Ciencias 
Físiro-Matemáticas;-CienCias Soeio-Políticas; Cien
cias Jurídicas; Ciencias Químico-Biológicas, y área 
Propedéutica. 

En detalle, el rector enumeró las actividades más 
sobresalientes de cada una de las escuela5,-facul-ta-

Eatre los pnseates, Juaa Almaraz (secretario privado del Goberuádor Eurlque Barg!IS); el cÍÓétor Alejaadro 
O bregó!~ - (coenlluador_ del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes); el tesorero Salvador Ruelas; el secrelarlo 
de Exteas~ Ualnrsllarlá, Salvador GuZIIláa Roddguez. Ea la fila de atrás, el director_ de Idiomas, FraJ~C:~ 
Javier Valltjo. - · 



des y carreras que integran la nu~va 

estructura académica de la institución. 
Por otra parte, el rector informó que 

la relación entre las autoridades de la 
institución y los dos sindicatos (de do
centes y administrativos) se basan en 

.,. el mutuo respeto. "A pesar de la sen
sible pérdida del poder adquisitivo y 
de la carencia de recursos, hemos 
hecho nuestro mejor esfuerzo para 
satisfacer las justas demandas de 
nuestros trabajadores", y "recono
cemos la madurez que han mostrado 
ambos sindicatos plenamente con
cientes de que nuestra situación insti
tucional no es la de generar riqueza y 
capital sino - de servicios _y que 
nuestras finanZas dependen en esen
cia y prácticamente de los subsidios". 

Durante 1992, la UAQ ejerció un 
presupuesto total de egresos por 80 
mil 42 millones de pesos. De ellos; 
sólo 10 mil 439 millones correspc)nden 
a ingresos propios. El 60 por ciento 
del presupuesto global procede del' 
subsidio federal (48 mil201 millones); 
e127% procede de subsidio del gobi
erno es-tatal (21 mil 402 millones). ~ 

En cuanto al gasto, reportado en un 
total de 79 mil857 millones este es el 
cuadro: 36 % a remuneraciones al 
personal (28 mil359 millones); 42% a 
prestaciones (33 mil425 millones); 22 
% a gastos de operación (18 mil 73 
millones). Desde la perspectiva fun
cional, el presupÚesto tuvo la 
siguiente canalización: docencia: 64 

- ' 

%(51 mi1108 millones)¡ investigación: 

6 % ( 4 mil 996 millones); extensión 
universitaria: 4% (3 mil244 millones) 
y apoyo administrativo: 26 % (20 mil 
509 millones). 

En · su mensaje, el rector Jesús 
Pérez Hermosillo manifestó . que 
durante 1992 "sin damos tregua, 
hemos procurado entregar lo mejor 
de nosotro!i mismos, y si hemos fal
lado, en lugar de a-milanamos o retro
ceder, po<Jemos constatar que 
nuestro ánimo no ha decaído sino, al 
contrario, el error nos ha servido de 
·acicate para mejorar en todo lo que 
. está en nuestro mano". 

En el mensaje con que concluyó su 
exposición, el rector indicó que "no 
hay aseguramiento económico que 
no esté afincado en la ciencia y en la 
inovación tecnológica; no hay bi
enestar social ni justa distribución de 
las oportunidades de participación en " 
el trabajo, en la salud, en la vivienda o 
en la recreación y ·el descanso, que 
no partan de los conocimientos a por- · 
tados por los científicos y por la ex
periencia general det ser humano; no 
hay, .finalmente, acceso a la libre ex
presión del pensamiento, ·al respetQ 
por el ser y el hacer . mediante la 
práctica más estricta de los deréchos 
humanos, siiJ el quehacer filosófico y 
humanístico que son la herencia más 
alta del espíritu del hombre que sabe · 

hacer frente a su historia y a su cul
tura". 

A Sil llegada a el gobernador Enrique Burgos y el 
rector Jesús Pérez Hermoslllo. el secrétarlo de Educación Arturo Proal de la 
Isla, el ·. alcalde 1\lfoilso BaiÍes,eniS y eJ secretario Acad~mlc:o de ~ UAQ, · Ca_rlos 
Mélidez Camadlo. · 
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¿Triunfos. logros? ... ¿Cuáles?, contesta ·.Psicología 
· Grupos estudiantiles trabajan en la formación· 

de una coalición paralela alá FEHQ·: Ibarra 
- ¿Triunfos, logros? ¿Cuáles? ... 

Pregunta enfático Juan José lbarra, consejero 
alumno -de la Fac:ultad de Psicología de la UAQ, 
al comentar ·las ·palabras de Antonio Montes de 
la Vega, nuevo pre8idente de la FEUQ. "Para 
nosotros -afrrma-, estar o no · en la FEUQ es 
igual. Montes habla de logros,_ de que nosotros 
nos estamos marginando, pero que nos muestren 
cuales triunfos tiene la Federación. Conseguir 
un camíón, poner un tinaco en la Preparatoria y 
organizar discos y fiestas, no representan ningún 

-logro como para -dar~. esos aires de grandeza. 
¿Dónde están los logros académicos? . _ 

A la afirmación de Montes de la Vega, en el 
. sentido de que '1as facultades· que no pertenecen 

a la Federación se marginan" (El Nuew Amane
cer 144), Juan José _lbarra afirma contundente 
que 'iodas esas cosas que han hecho los de la 
FEUQ se pueden conseguir sin estar dentro de 
ella, todas las sol_icitudes se pueden gestionar en 
forma totalmente independiente y lograr ·que se 
nos apoye como si estuviéramos en la FEUQ". 

Respecto a las Facultades que tampoco fórman 
parte de la FEUQ ·-Filosofía, Sociología, además 
de las carreras de Cooperativismo - y ~erio
dismo-, el conseje·ro uniyersitarie de Psicología, 
informa que a~que por el momento sólo son 
"comentarios de pasillo", los estUdiantes de esas -
facultades 'tratarán de hacer una coalición. "La 
idea sería formar un grupo y tratar de que se nos 
apoye más, áunque no seamos una organización · 
legitimada por 1~ . universidad, como dice Anto
ni-o Montes; aunque ·yo más bien, diría legiti
mada entre comillas, porque nosotros podemos 

·-también hacer gestiones en rectoría~ Todo esto 
falta aun por (¿Oncr~arse1 habría que buscar la 
unión entre estas escuelas y consolidar la idea. 
Nuestro objetivo no es buscar. algún reconocim
iento legal porque ·creo que eso es política y me
ternos a· política ··no · nos compete, . si fuera de 
nuestra competencia nos integraríamos o po
dríamos proponer candidatos para la Federa
ción, pero como ni nos va ni n~ viene ... " 

- ¿Cóm()· son las elecciones? 
- De las elecciones no tengo mayor conocim-

iento, pero no creo .que sean demOcráticas, sin
ceramente. A nosotros nos parece que la FEUQ 

es más Política que otra cosa, yo creo que se 
manejan muchos intereses, la prueba está en 
que no creo que haya otra facultad como Dere
cho, donde en las elecciones del consejo estu
diantil se J>Qngan tan gruesos, tengo entendido 
que ha habido ocasiones en que hasta Notario. 
Públicos traen para que hagan un acto de la:· 
elecciones. ¿porque todos los representante, 
de la FEUQ son de Derecho?, ¿no será que ah .. 
hay muchos más .intereses? 

Mas adelante, al dar su diagnóstico de lo que 
es hoy lá FEUQ frente a las facultades que no -

· pertenecen a ella, Juan José lbarra, indica que 
"son problemas de antaño los que habfa entre 
presidentes de 'consejos ~tudiantiles y de. los 
representantes de la- FEUQ". Sin embargo, 
afirma que "áctualmente no se tiene ningún 
benefiCio con pertenecer a la Federación. 
Además creo que los problemas de antes no 
eran solo por diferencias entre presidentes de 
facultades y representante de la FEUQ, sino 
que eran un problema ·de toda la comunidad 
e~tudi an til". 

Pot su parte, al referirse _a -los comentarios 
de Montes de la Vega, respecto a que tratara de 
integrar a estas facultades a la FEUQ, Salvador 
Hernández Benavides, tam!>ién consejero 
universitario por la Facultad de Psicología, 
precisa que .uná de las formas en que la Fed
eración los quiere unir en una forma de gan
cho es con invitacion~ - a fiestas y propone que 
"si ellos tienen interés en integrar a estas facul
tades a la Federación, entonces ¿por qué T oiio 
no hace acto de presencia y diswtimos?". 

Interviene Juan José lbarra, "inclusive po
demos seguir participando en sus eventos 
deportivos, romo se ha estado haciendo en los 
últimos meses, - aunq11e eso por supuesto no 
quiere decir que pertenecemos a la FEUQ; 
nos integraríamos sólo si toda la comunidad 
estudiantil así lo decidiera ... " 

- ¿Y eso es posible ... ? 
- Realmente no. Si tú haces una encuesta en 

la Facultad de Psicología · y preguntas si 
quieren estar en- la FEUQ; todos te van a decir:· 
"no ~cías, as{ éstoy bien". 

(Mar~ González Hemándet). 

Independientemente de coyunturas, Soéiología 
se mantendrá separada de la FEUQ: consejero 

· Gerardo V ázquezPiña 
En mi carácter de- consejero universitario repre
sentante de la Faéultad de Sociología y miemoro 
del Consejo Estudiantil de la misma, y luego de 
consultar con mis compañeros, reS!?Ondo a los 
planteami-entos heéhos en este semanario por 
Antonio . Mont~ de la · Vega, presidente de la 

- Federación de Estudiantes un-iversitarios de 
Querétaro (FEUQ), referentes a nuestra no
pertenencia a esa organización. 

no ha habido hasta el momento otro intento 
por exponer lo anies mencionadó. 

Ahora, ¿por qué no pertenecemos a la 
FEUQ? 

Por parte de los compañeros en la FEUQ, 
me parece que hay desconocimient0 acerca de 
las necesidades, inquietudes y expectativas de 
los alumnos de nuestra facultad, producto 
principalmente por la inasisitencia a las invi
taciones y. al diálogo abierto que les hemos 
ofrecido. Cabe mencionar que nuestra facul-

Mi propósito, y el de mis compañeros, no es 
cuestionar la existencia, la forma de actuar o :l-as 
alcances, así como la legalidad de la FEUQ, 
dado que respetamos al organismo como una or
ganización - eje alumnos con los que comparti
mos actualmente la Universidad. 

- tad de igual manera respeta los motivos de las 
otras dos facultades que no pertenecen a la 

· Este planteamiento ya se encontraba en el 
m0niento en el que ingresó la generación a 1~ 
que pertenezéo, _que se encuentra en el sexto 
semestre ® la · licenciatura. Eñ ese entonces, 
1990, la posición frente a la FEUQ fue expuesta 
y aprobada en una · junta plenaria. Desde esa 
fecha los diferentes encuentros informales entre 
los miembros que estuvieron en el Consejo Es
tudiantil de nuestra facultad y los representantes 
de la FEUQ (Raúl Rito y Gabriel Ballesteros) 
giraron en tomo al mismo tema, y en ese tenor se 
les hicieron diversas invitaciones a las que nunca 
asistieron. 

Por mi parte, cuando asunú el cargo de Con
sejero Universitario, a fines ·de 1992, en el marco 
de una romiga a la · que asistí en compañía del 
otro_ consejero alwnno, Minerva Latorre Caro
argo, se hizo la última invitación al presidente de 
la FEUQ, Gabriel Rallesteros, con la intención 
de que el -propio Ballesíeros planteara "ante los 
alumnos de Sociologfa la postura de la FEUQ 
con respecto a nosotros: Ballesteros no asisitió, 
pas_andó pm la farultad an1es de la hora en la .que 
habíamos acordado - reu¡:¡imüS. - Desde entonces 

'-
y ·, 

citada - organización estudiantil. ·\. . 
No demeritam0s en lo absoluto los trenefi

cibs de que habla Montes de la Vega y que el 
señor rector sintetizó e,n su quinto informe al 
referirse al "impulso al deporte- universitario 
denominado 'Torneo Autonomía FEUQ"" .y a 
"la campaña y compromiso dé los estudiantes 
para colaborar con su Univesidaá' instaurando 
el sistema de cooperación voluntaria que en el 
año de 1992 fue de $ 60,000.00" (misma que) 
fue 'áplicada a las necesidades universitarias 
que los propios estudiantes nos. indicaron". 

Por nuestra parte, la expectativas _ son sencil
lamente las de ·poder crear un espacio en 
donde académicamente se discutan los 
aprendizajes de los_ diferentes compañeros 
universitarios de las facultades y escuelas 
afi·nes a nuestra disciplina. Con dicho espacio 
se lograría incentivar la investigación desde el 
momento en el que somos _ alumnos y se 
dru:fan, además, los pasos necesarios hacia el 
intercambio dé ideas. esencia misma de la 
Universidad. - · 

La no-pertenencia abre las P9siblidadesd y 
nuestras expectativas de mantener una partici-

. ' ~ . Pti<;a a la lJ%iila 18 
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El cori·eo semanal 
Entre las palabras de Obregón y Proal 

Efraín: Saber por boca de Alejandro 
Obregón Alvarez -coordinador del <;on
sejo Estatal para la Cultura y las Artes- que 
las . instancias públicas están en diálogo 
permanente con los intelectuales, es todo 
un descubrimiento: apenas si necesito 
recordar que cuando Rafael Tovar y de 
Teresa, ti tular del CNCA, vino a 
Querétaro, se le reunió con intelectuales 
domestieados, de esos que ganan fabu
losas becas de tres salarios mínimos, y 
uunca hubo una convocatoria abierta ha
cia la virtual comunidad intelectual. Y no 
fue un diálogo aquello: cada uno -in
Cluyendo al Sr. Obregón- tenía ya asig
nado su pªpel.en tal oportunidad. De más 
está decir que la representatividad corrió a 
cargo de quienes sólo se interesan en 
acrecentar su éurriculum, ora burocrático, 
ora cultural. 

Mary González se propuso entrevistar a 
Obregón (El Nuevo Anumecer No. 143), 
no a Antonio Rivera Casas, director de " 
educación artística del consejo; Ia · in
tervención y la pmsencia de éste me pare
cen, al menos, las de un guardaespaldas: 
entra a defender a su patrón aduciendo 
actividades que no son ninguna graciosa 
concesión y si no se habían realizado antes 
es porque, como ahora, desde el goberna
dor y. hasta la recepcionista de Carlos 
Leija, a nadie le importa un carajo la cul
tura. Seamos. claros: la entrevista opera 
como la j ustificim te· de un funcionario -o 
dos, si tomamos en cuenta a Rivera Casas~ 
a las inobjetables órdenes de un gobierno 
tibio para el cual el terreno cultural resulta 
el traspatio de su casa. , 

Si no es así, ¿por qué cuando la reportera . 
plantea la pregunta sobre si hay o. no un 
proyecto cultural Obregón continúa im
perturbable una perora'ta ausente de ideas 
y plagada de buenas intenciones? ¿de 
veras cree que lo vertido en mesa y foros 
durante la campaña de Burgos (informa
ción que, para colmo y como él mismo 
admite, ni siquiera se ha sistematizado del 
todo) es "la voz del pueblo" y . .''la voz de 
los intelectuales"? Me cuesta trabajo· darle 
crédito al doctor: si de ,veras está "suma-

mente feliz de que el señor gobernador 
haya dado esos pasos tan bien previstos"
aunque mal ejecutados hasta ahora-, en
tonces el burócrata ha derrotado al human
ista. ¿Y el trabajo como liberación humana? 

Esto último pareee un hecho. ¿Quién le 
dijo a Alejandro Obregón que "todo es 
cultura"? Si el Consejo quie~e ser "es
pacio de resonancia", hay qué regañar a 
quien lo diseñó pues no sabe nada de 
física. Pero hay algo todavía más curioso: 
Obregón encuentra un contradictor 
inesperado. en Arturo Proa! de la Isla, se
cretario estatal de educación. Transcribo: 

Obregón: "En el aspecto de la cultura y 
la educación, Querétaro va a la van- · 
guardia en todo el país" (El Nuevo Amane
cerNo. 143, entrevista de Mary González, 
p. 6). . 

Proal: "En Querétaró en materia de edu
cación nos enfrentamos a las típicas con
tradicciones entre la ciudad, la sierra y el 
campo ( ... ) esta problemática sucede en 
todo el país, pero en nuestro . estado es 
crítica" (Presente , No. 1, entrevista de 
Francisco Garrido, p. 15). 

Entonces, ¿vamos á la vanguardia y tene
mos una problemática crítica támbién? ¿por 
qué :visiones tan encontradas de dos que 
van en la misma nave y tienen la misma 
intención de preservar al gobierno que los 
ocupa? O Proa! no conoce el libro de las 
voces -del pueblo y los intelectuales- de 
Obregón o tiene el suyo propio. 

En todo caso, hay que consultar la reali
dad: renunciar a ella es renuncia·r a su en
'tendimiento y ¿sobre qué vamo·~ a ejercer 
nuestra im.aginación, nuestra inteligencia y 
nuestros deseos? La existencia mental no 
·puede sustituir a la realidad sin negar la 
posibilidad del Lebensraum que a cada 
uno corresponde construir. ·Y soñar una 
buena lectura de los hechos por los fun
cionarios, un ámbito propicio para la crítica 
y el desarrollo de obras fecundas, para el 
combate de ideas y la diversidad de l<,>s 
sujetos. ¿Será factible todo esto y más? 
Quizá debamos, con Paz, señalamos 
antes: merece lo que sueñas: 

César Cano Basaldúa 

Carrera magisterial vs 
transformación de la educación 

Felipe Sánchez T orrés y Humberto Ramírez H ernández 

Por lo que respecta a la "demanda" de los 
naestros, nos referiremos a lo que fue la 
pasada lemporada navideña, cuando se 
pretendió hondamente, por parte del mag
isterio y su organización sindical , deman
dar la homologación del aguinaldo mag
isterial, mismq que · en parte fue resuelta 

. pero no cxmtnbuyó a ·la solución de fa ver
dadera demanda, como se asienta en el 
Proyecto de la Carrera MagistenaL 
Veamos por qué: 
_ El niagisterio queretan¡y, anteriormente 
bajo el Sistema · Federal en la Educación, 
tenía un goce de su ·aguinaldo en la forma 
siguiente· se otorgaban 40 días, dosifica
dos en 2 partes: en la primera semana de 
diciembr .. y en la primera semana de en
ero siguiente (hoy esas 2 partes juntan una 
cantidad que oscila entre un millón 600 
mil viejos pesos · 'f los 4 millones viejos 
pesos, entre los maestros de menos y más 
categorías respectivamente), no contando 
a los trabajadores de la educación n· ~ ""S 
favorecidos, que se encuentran muy por 
debajo de las anteriores cifras -entre 800 y 
900 nuevos pesos, a quien bien le va. 

En contraparte, ahora que el magisterio 
queretanr pertenece al Sistema Estatal dé 
Educacif ·t, sigue francamente en "goce'' 
de UP aguinaldo con "ciertos cambios", 
caracterizado por un avance en las "Ne
gociaciones" oficiales-sindicales pero 

muchos recibieron menos, 'tomándo en 
cuenta . el sueldo base libre ck todos los 
impuestos (léase "descuentos") y cabe des
tacar que "otFos trabajadores" que 
pertenecen al Gobierno del Estado -de 
otros departamentos y de¡;>enélencias- reci
biéron, y ya recibían, 70 días de aguinaldo 
otorgado en una sola emisión, res
catándose cantidades que oscilan entre 6 y 
hasta 10 millones de viejos peses; de
pendiéndo de las categorías de desem
peño entre los trabajadores "desiguales" y 
muv merecidos, por supuesto. 

-Con ello destacámos que para el magis
terio queretano: 
1.- Es obvio que no va a tener · solución a 
sus mejores demandas con el sistema 
mode rni:.ante, por ser sólo modificación 
Discursiva del Gobierqo de CSG, para el 
ejercicio de mayor control en este Gremio 
y · arrancar al mismo tiempo un mayor 
rendimiento, para el logro de el Ahorro en 
el Gasto Social en la Educación por parte 
del Estado. 

2. - Es una burla el propagar que el m·ag
isterio ya es perte¡¡encia y transferencia de 
Recursos Humanqs jurito cén- los Bienes 
Muebles e inmueble§ del Gobierno Esta
tal para 
"gozar" del "cambio"; cabe cuestionar: 
¿en qué mejoramiento 
de sus condiciones de vi'éla es puesto Hoy, 

Analiza el diagnóstico de Proal de la Isla 
sobre educación 

S~ñor Director: Alguien puso en mis ma
nos el periódico Presente ("revista ca
torcena! de análisis y cultura", ¿con sub
sidio de quién?) y leí con interés la entre
-vista de Francisco Garrido con el nuevo 
secretario de Educación del estado, Ar
turo Proa! de la Isla: "En busca del balance 
perdido", pp.14-17 {lástima de la errata, un 
"el" que desfigura la resonancia 
proustsiana del encabezado). . 

Primera cuestión:. o el trabajo realizado 
que hay detrás de la entrevista fue ex
celente o en realidad se trata de la tran
scripción de un trabajo elaborado por la 
Secretaría. Como sea, el resultado es favo
rable. 

Segunda: lo que dice Prual es esencial. 
.Ya es-un documento importante .. Se trata 
de un diagnóstico en serio y de un 
proyecto de trabajo en torno a la . 
problemática de la educación en 
Querétaro. Es decir, hay un conocimiento 
vivo (no la cáscara del academiCismo) de la 
realidad educativa en la entidad, con miras 
a transformarla en base a unos píincipios 
claramente establecidos. En suma, teórica 
y políticament~ es un texto muy superior a 
los ochorrocientos artículos elaborados 
por el anterior secretario de Educación, 
Alejandro Obregón, publicados con el 
título de "Proyecto educativo" en el 
sup1ementoE$cación y Cultura del diario 
Noticias. Por cierto, ahora el feliz coor
dinador (¿de quiénes?) del CONE
CULTA (¿quién lo forma, cómo opera, 
cuáles sosn sus tareas?) escribe otra largª 
serie, más ldeológiea y seudocientífica que 
otra cosa, sobre "Cultura e identidad 
nacional". ¿Alguien lee estos artículos? 
¿Sirven para algo? ¿Y la serie "Civili
zación y cultura" en nuestro suplemento 
Amanecer Cultural? Bueno, quien esto 
escribe sí los lee. 

Tercera cuestión: regresamos a las pala
bras de Proa! de la Isla. A partir de algunos 
cuantos datos claves, el estudio del secre
. tario de Educación de Querétaro podría 
resumirse así: existe una problemática 
educativa en el país, incluso mundial, y ésta 
se agrava en la entidad. "Crecimos en 
cantidad, pero falta consolidar muchó ·en . 
calidad". El reto es formar un sistema edu
cativo que no existe y dar un giro coperni
cano que consiste en reconocer, obrando 
en CQnsecuencia, que el centro de la edu
cación no es el espacio cerrado llamado 
escuela sino la sociedad entera, con sus 

el Magisterio?. 
3.-Es utópieo manejar en el discurso que 

ahpra sí, el' magisterio se beneficiará 
económica y socialmente, no deja de ser 
un engaño más para la sociedad en gen
eral y al magisterio en particular. 

4.-Finalmente, el magisterio no piega el 
qu¡; se esté dando cuota de calidad a la 
Educación, pero ella sólo se incrementará 
a partir de que el Estado reconozca que la 
economía es básica en el desarrollo del 
Bienestar del maestro y los Trabajadores 
de la Educación y Ejecutarla en vía directa 
al salario y aguinaldos futuros, con. la exi 
gencia y organización del gremio magis
terial, hada el Estado, que está consti
tucionalmente obligado a dar gratuitidad 
de la educación a la sociedad y soportar el 
gasto social suficiente para la educación, 
en el Estado de Querétaro, particu
larmente porque posee regiones extre
madamente marginadas (Peñamiller
Cadereyta-Toli-mán -entre otras- e inclu
sive Pedro Escobedo). Es urgente elevare! 
presupuesto a Edpcación, que Hoy, está 
lejos de verse; pero NO de conquistarse. 
Eso sí; constituye una verdadera demanda, 
aún no resuelta. 

diferentes medios-y procesos sociales. 
Hay que echar a andar una educación 

para la vida y no sólo pará sacar diez en 
biología o en civismo. "Al alumno hay que 
vincularlo, desde la secundaria, a las ne
cesidades sociales, y no hablo únicamente 
de las productivas. ¿Qué es lo que el niño 
debe aprender para la vida? Más que 
saber qué tanto tiene que aprender de 
matemáticas o de geografía, ¿cómo aplicar 
esos conocimientos a su vida? ... Hay que 
formar ciudadanos, es decir, personas que 
no sólo se incorporen al mercado de tra

.bajo sino que también puedan participar 
en política, exigir sus derechos, ir al banco, 
alimentarse bien, que tengan identidad ... 
Es tal la desvinculación de la edqcación 
con la sociedad, que cualquier cosa que se 
haga para subsanarla es ganancia, con tal 
de que concluya y se haga bien". 
· Cuarta: concluir las cosas y hacerlas 
bien. A partir de ahí se puede trabajar y 
discutircómb lograr dichos propósitos. Los 
medios a seguir para alcanzar tales fines. 
Sin olvidar que la relación entre medios y 
fines es indisoluble. Por tabto, si en reali
dad se trata de formar ciudadanos para la 
vida y la democracia; en estós tiempos 
difíciles.;' y no sólo. alum.n<fs con altas o 
regulares calificaciones, los procedimien
tos a utilizar para llegar a tan altos fines 
debefán ser igualmente críticos.. y de
mocrátiCos. Quiero decir: la administración 
de las escuelas, los planes de estudio, los 
consejos estatal y municipal de educación, 
lé!S asociaciones de padres de familia, di
rectores, maestros y alumnos, así como el 
gran Consejo Escolar que. se pretende 
formar, deberán ser procesos de igual 
manera transparentes, donde sea posiblé 
la discusión abierta, el diálogo, la crítica, la 
pluralidad y la tolerancia recíproca. Sin 
contra-poderes no hay democracia: un 
solo poder acaba siendo autoritario. y si el 
gran Consejo Escolares un bastión más del 
poder y no de la sociedad, se repetirán los 
yiejos vicios conocidos. y las buenas inten
ciones, de que está empedrado el camino 

, al infierno, quedarán en p~ro discurso 
político. La formación del hombre mod
erno, en estos tiempos difíciles, exige la 
formación de espíritus críticos, aferrada
mente críticos y lúcidos precisamente ante 
todas las formas del poder. No la cultura 
del servilismo sino la del humanismo que 
es libre, reflexiva y creadora. 

Quinta: así como se habla de otra clase de 
alumnos y de dudadanos educados para la 
vida en estos tiempos difíciles, los de abajo 
también pensamos en otra clase de fun
cionarios y de políti'cos: atentos a los 
problemas y a todo lo ,que sucede en la 
comunidad, servidores' públicos, no sólo 
servidores del Señor ... 

Sexta: ¿por qué se omitió el nombre del 
autor· de la crónica ''Una tocada de ... "? 
(Presente de Querétaro, No. 1, 8-II-93, pp. 

· 20-21). ¿Por las buenas costumbres de los 
guardianes del orden? Mis saludos al 
anónimo cronista y lector de Pacheco. 

Séptima: ¿y quién escribió "Feliz cum
pleaños", a propósito de los cinco años de 
Radio Quetétaro? ¿Eso se llama análisi~ 
cultural o guaya bazos al guayabo? 

Y octava: dejo sin tocar el resto de la 
información, análisis y comentarios del 
periódico o revista Presente, sob're todo 
las primeras páginas, esperando que los 
estudiosos de la política, por ejemplo los 
preclaros intelectuales Qe la UAQ (posi
blemente en diálogo penrianente con el 
coordinador del CECA, ¿CECA o CONE
CULTA ?), nos den su opinión crítica. 

· Julio Figueroa. 



Ejidatarios de La Cañada · 
VU;?JetielaPáginal . 

acuíferos. Solicitan, del mismo modo, que se haga una revisión 
del sistema de .bombeo y alternadores y se reduzcan las tarifas 

El intelectual mexicano 
Ricardo Moreno Mendoza · 

En México tenemos una visión muy clara de lo que es un in
telectual. Podemos decir que un intelectual es la persona 
comprometida con su pueblo, que tiene una basta cultura, .que 
ve con j ustícia la vida y los hechos, fiel a sus ideales, crítico y 
reflexivo, un ser independiente, con el valor civil suficiente 
para expresar sus ideas, pero que además tiene auditorio y 
presencia moral. 

El intelectual es la conciencia crítica del puebl9, se forma en 
la vida misma, en l,as universidades, tecnológicos y narmales. 

Puede ser un maestro de presti~~\) o un político de carrera, 
un escritor, un artista o Ul' Jor.ta. · 

Un intelectual de gran· . .:s dimensiones sólo se considera si 
destaca a nivel nacion~.l, pero en nuestro entorno local puede 
haber hombres tan o más valiosos que una figura que des
taque a grandes niveles. Las figuras públicas (gobernadores, 
senadores, presidentes municipales, etc.) a veces son las que 
más fuertemente llaman la atención. 

En los grupos de oposición aparecen en .ocasiones figuras 
de intelectuales con gran prestigio y con carisma. La mayoría 
de los partidos de la izquierda buscan afanosamente asientos 
en la cámara, y muchos lugares pertenecen a intelectuales 
que forman parte del grupo, aunque al atraerlos muchas 
veces cooptan el talento de estos personajes. Desde los años 
20s se ha tratado de atraer a la oposición política, quien 
muchas veces renunció a sus ideas y a la organización que 
representan, los líderes intelectuales de oposición \Tentilan 
sus críticas en el foro nacional bajo la mirada vigilante del 
gobierno federal. Se forma una verdadera OPOSICION 
LEAL, sin embargo algunas veces (pocas por cierto) la 
técnica no funciona. , 

Glen Dealy en su obra "The Públic Man" afirma: "El éxito 
mundano de la persona pública está directamente relacionado 
con su poder público. Y la prueba de su poder público se 
encuentra en la extensión de sus amistades, ésto no se mide 
por la simpatía, sino qut< funciona como arma de poder. La 
adquisición de amigos es la medida del poder público. 

Las camarillas son el conjunto de amigos con afinidades 
políticas, en donde todos ellos promueven la carrera dellider 
y por ende su propia carrera, el sistema político mexicano, lo 
abre a los intelectuales que tienen el acceso a las camarillas 
políticas. Muchas de las redes de la amistad se traslapan entre 
políticos e intelect~ales.Gran n·úmero de intelectuales provi
enen de estratos económicamente medios y altos, muy pocos 
provienen de la clase trabajadora. · 

En Francia, Rusia y China los líde·res salieron de las clases 
marginadas á las clases dominantes.En México la mayoría de 
~os intelectuales provienen de_ los centros urbanos que es 
mdudablemente donde existen mayor número de insti
tuciones educativas.Hasta hace un poco más de 30 años las 
instituciones superiores se concentraban fuertemente en la 
ciudad de México, D.F. 

Actualmente se concentran en la Zona Metropolitana, en 
Guadalajara., Manterrey y Puebla. En estos lugares está un 
63% de las instituciones de inl/estigación. Sin embargo y poco 
a poco en provincia empiezan a aparecer centos de estudios 
superiores y por ende semilleros de posibles intelect-uales. 
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por el consumo de energía eléctrica. 
En asamblea de ejidatarios realizada en San 

Vicente Ferrer -en la que participaron unas 150 per
sonas-, solicitaron al gobierno se cumplan acuenlos 
en el sentido de que se construiría un puente para 
paso de ga11ado y un abrevadero, como consécuen
cia de la afectación por la construcción del Libram
iento a San Luis Potosí. 

Según informó . el diputado Francisco Flores 
Espíritu, el miércoles 23 de febrero se realizaría una 
reunión entre ejidatarios y dependencias, así como 
con el director de · Gobierno, Héctor Parra 
Rodríguez, a fin de canalizar una sulución pacífica al 
conflicto generado por la perforación de los wzos. 
(Ver El Nuevo Amanecer 142, p. 2) 
_. En otro orden de ideas, Flores Espíritu informó que 

, más de 150 vecinos de la colonia Las Américas se 
movilizaron la semana pasada e impidieron que 

acceso, pero no han sido escuchados. El viernes 19 un 
numeroso contingente se desplazó al centro de la ciudad 
para demandar atención. Mientras· tanto, en la colonia 
Santa Bárbara impera la inconformipad det>id·o al cambio 
en las rutas de transporte, pues ahora tienen que de
splazarse a pié á grandes distallcías. El delegado en Santa 
Bárbara, Cirilo Pedraza Salazar, informó que el director 
estatal de Seguridad Pública, Adolfo Vega Montoto, inter
viene en el problema para buscar una solución. 

Por otra parte, la ma,ñana del sábado 20 de febrero se 
suscitó un conato de bronca luego de que el agente Salva
dor Gurriola de Seguridad Pública intentó desalojar var
ios vehículos propiedad de comereiantes miembros de la 
Unión Felipe" Carrillo Puerto. 

El vendedor Saúl Ramos indicó que el oficial· se presentó 
en actitud arbitraria y "sólo quería billete". Cuando com
enzó a formarse una aglomeración, el policía optó por 
retirarse. 
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conti-nuaran obras de 
construcción en uno 
de los accesos, a un 
lado de las gaseras. 
Esa populosa colonia, 
ubicada frente a la 
Zona Industrial está 
quedando encerrada 
pues ya han sido blo
queados varios de sus 
1
accesos y para salir a la 
carretera ha y que 
"dar · enormes vuel
tas". Desde agosto de 
1992 los vecinos plan
tearon al gobernador · 
del estado su petición 
para contar con un 
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esentación de libr-o de 
Blancarte, el 9 
EJ 2 de marzo inicia el foro 

sobre la pobreza en 
Querétaro 

Bajo -él tema La pobreza en Querétaro, hoy, los 
días 2, 3 y 4 de ma!Zo se realizará en el auditorio 
"Fernando Díaz Ramírez" de la Universidad 
Autónoma de Querétaro; el VI Foro de Socio- · 
logía. Los trabajos comenzarán a las 9 a.m. 
Luego de la exposición de apertura, a cargo del 
sociólogq Carlos Doran tes González, el día 2, es
tarán presentes dirigentes de los partidos PAN; 
PRI y PRD, para exponer las. propuestas políticas 
ante la pobreza. 

El día 3 serán debatidos el Pronasol y otras pro
puestas organizativas independientes, y el día 4 
se tratará lo relativo al desarrollo comunitario. 

En tanto, el martes 9 de ma!Zo será presentado 
él libro Historia de la Iglesia Católica en México, 
del sociólogo Roberto Blancarte. , Será comen
tado por los socióiogos Mariano Ama ya Serrano, 
Ramón del t.-iano y José Luis R uíz. Moderará la 
mesa la maestra Martha Eugenia García Ug~rte. 
El evento será en el anexo del auditorio Fem-
ndo Díaz Ramírez a las 6 de la tarde. 
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VIII MUESTRA INTERNACIONAL DE CINE 

Gobrerno · 
úel ·estado de 

Querétaro 

Secretaria de 
Gobernación 

"' CINETECA 
NACIONAL 

Esculpir en el tiempo ·Reflexiones desde el 
seminario 

... Solo falta 
Alicia 

Repaso filmi~o 
GuadalupeH iriart y AntonioArvizu 

F iliberto Cruz Reyes 

Creo que todo empezó ... no sé ... parece 
que fue la mañana en que me enteré que 
se convocaba a inventar la historia del país 
-perdón, quise decir, a escribir la historia: 
esto " me . despertó de mi sueño 
dogmático" , ¿qué historia es entonces la 
que me han enseñado en la escuela?. He 
sabido de convocatorias a inventar un 
cuento, una .nove,a, un esc.udo o logotipo, 
pero ¿el argumento de la historia se puede 
someter a concurso?, no lo sé, no lo en-
tiendo. · 

Tiempo: magna fragua en que se funden 
realidad y pensamiento . ..]>ara comprender 
el tiempo presente es menester conocer el 
tiempo pasado, pues en parte aquel explica 
a éste y ambos intentan proyectarse hacia 
lo que aún no es. ¿Cómo construir un 
provenir cuan<;Io no hay una memoria 
histórica? (¿no. la hay o no se quiere re
conocer con fundamento "in re", o se 
quiere borrar?). 

No entiendo muchas cosas de la cotidi
anidai:l: ¿de qué sirvió una revolución 
agraria si se ha vuelto a privatizar la tierra 

· en el umbral de un lLC? Creo que no es 
el primero que hacemos con el veCino del 
~orte, otro es aquél en que las tierras del 
norte del país pasaron a su territorio, por 
ejemplo. ¿Es que acaso en los Derechos 
Humanos se puede ser juez y parte? ¿Se 
puede institucionaliza.r una revolución? 
¿los colores del lábaro patrio pueden con-

.. dicionamos allende de su significado 
mismo? ¿una educación laica es sinónimo 
de quitar materias humanísticas? Se re
fonna una Constitución que era intrínse
camente contradictoria (pues por una 
parte 4esco·nocen la personalidad jurídica 
de la Iglesia, y po·r otra imponía leyes para 
regirla). ¿Por qué precisamente ahora? 

Bueno, estas y otras muchas cosas que 
no comprendo, suceden en este país al 
que tanto amo, en este país de las maravil
las, en el que sólo falta Alicia ... 

Reforma agraria-agrícola 
Vzetr:• de /á página 20 

Sombras y Niebla del director Woody 
' Allen. En este sórdido homenaje al expre
sionismo alemán -con su obvia remisión a 
M de F. lank que se apoya· en un envidi
able reparto, el ahora polémico Allen, ·im
itador de sí mfsmo, se rinde a la previsión 
y el esquematismo, con · una Mi a Farrow 
sin renuevos en medio de un ·"ejercicio de 
estilo" débil por sus pretenciones -incum
plidas- y sus deudas. Esta exploración de 
.caracteres effmera y sin fortuna no acaba 
de pagar a Fellini y Bergman sus reiterati
vos abonos, collage desperdigado; que 
entre circo y magia parece querer refritear 
su magistral Crímenes y pecados pero sin 
el sazón narrativo que se llama inspira
ción. Son tantas las alusiones que ya se 
infiere no rebasar los medianos alcances 
de El vengador . (Lodger) del incipiente 
Hitchcock que diq comienzo al genero 
hom~najeado. 

Drácula del director Francis F. Cop
pola. Fuéra del deslumbre técnico y obli
gados a la comparación -dada - la rein
cidencia, del argumento- nos llega esta 
cinta cargada del capricho y la necesidad 
financiera de un director en el franco tre
cho de la megalomanía. Como histori a de 
amor -sin interés-, homenaje al nacim
iento del cine -sin ñecesidad- o intento de 
actualidad (por aquello· de la "sifili
zación")'-. con · oportunismo- esta película 
constituye un acto de reciclaje insólito por 
su inutilidad. El buen nombre del direc
tor, la fidelidad literaria y el erotismo 
prometido no pudieron rescatar a la cinta 
de ser un remedo -con mejores artificios-

-sin afan de exploración. No ·queda más 
que preguntarnos ¿qué sería de aquel 
Apocalipsis sin Joseph Connd, sin su 
histórico presupuesto ni la fi·ebte de Viet 
nam? Parece que el buen Francis será 
recordado más por su obra restauradora 
(Napoleón) su apoyo a proyectos insólitos 
(Koyanisqatsi, Mishima) o por un Co
razón de las tinieblas que se le quedó en el 

.tintero al genio de Orson (Kane) Welles. 
Los imperdonables del director Clint 

Eastwood. Tomando el desafio. de aden
trarse a un género g¡¡stadó y dt: ruestion
able . estética, el director, con un empuje 
cada vez mayor (véanse sus anteriores 
Bird y Ca::.ador blanco; corazón negro) in
funde nuevo aire que logra sobreponerse 
al mero entretenimiento. Un westem serio 

"'-

Me <.í,-;en que en México han de importar hasta leche de 
Austrdlia porque no compensa comprar la leche aquí. 
·México, Bras11, Argentina ... hemos llegado al absurdo 
de importarmaíz, frijol y ~me debido a las políticas an
tirurales de nuestros g!)biernos. La mayor revolución 
latinoamericana seria una Revolución de una Reforma 
Agraria Agrícola Integral, que supondría alimentar a 
nuestros pueblos y supondría irnos independizando. 

"Yo no niego la necesidad de industrializamos pero 
es que no podríamos también armónicamente macroin
dusiJ ;,t!izar el cámpo, pues hemos llegado a ·¡a conclu
sión de que el abuso de la técnica es la muerte de la 
m:.no de obra, y por lo mismo la muerte de las familias y 
de las sociedades. 

~-=~-=-=-=~-=-=~ 

y crítico tan escaso como el 
de Penn, J .Ford o 
S..Peckimpah que ostenta 
vuelos épiet1S pero · .sin or
nato para· un disrurso hu
manista. Eastwood aciert-a 
por su dedicatoria a · Don 
Siegel (Harry el sucio) y a 
Sergio Leon.e (El bueno, el 
malo y el feo) . desee 
quienes se pueden dfrar 
sus aportaciones más que 
emulaciones. Cuando, 
cbmo · mejor director reci
bió el Globo de Oro el mes 
pasado, Eastwood refirió 
que su motivo primordial 
fue el contl icto racial en 
Los Angeles, nos propo.!: 

cionó una clave más de kctura por la cual 
el filme adquiere dimensiones sociales de 

. urgencia (violencia, poder, discrim-
inación, autoridad, vejación) que hacen al 
espectador de los Imperdonables salir 
más complicado y responsable. 

Sólo con tu pareja del director Alfonso 
Cuarón. En tiempos del sida la reinciden
cia de un mujeriego clasemediero y suer
tudo resulta hilarante. Pero , con la referen
cia a la cantaleta ·interminable .de los ele
fantes en la tela de araña, el humor puede . 
ser ácido, negro. El . .filme, sustentado por 
una garantizada fotograffa del más que 
correcto Lubezki (Como agua para 
chocolate, Miwslava), y · por un trabajo de 
edición bien acorde a la comedia de enre
dos, también revela al actor protagónico 
Daniel Gimenez Cacho por su desem
peño sobrio y sin forzamientos. Una histo
ria del amor buscado, fustrado, burlado, 
que con eficaz picardia, no obstante decae 
en un cursi -y larga- secuencia final (Azote 
del cine nacional) cuyo chiste obstinado -
con efecto pero sin audacia- eSta a cargo de 
un par de fotógrafos -¿qué más?- nipones. 

Independientemente.. de 
V rene de la página 15 

pación alternativa de los alumnos de 
nuestr.a facultad en donde somos nosotros 
mismos los que planeamos, discutimos y 
gestionamos ante las autoridades universi
tarias los elementos indispensables para 
nuestro desarrollo como centro de estu
dio, nunca hemos gestiGnado cuestiones 
van.as encaminada,s a otros fines distintos a 
los antes mencionados. 

Con esta actitud no hacemos a un lado a 
la comunidad universitaria, haeerlo sería · 
negar un espacio y un tiempo que compar
timos y negar el compromiso con nuestra 
Universidad y con la sociedad, con quien, 
debido a las características de nuestra dis
ciplina es fundamental. Pero es impor
tante señalar que a estos CO!Jipromisos nos 
enfemtamos o los encaminamos de man
era diferente aunque es uno mismo y lo 
cual esta en relación con la esencia misma 
de cada farultad, de cada disciplina. En 
ese sentido los estudiantes de nuestra fac
ultad decidimos escoger nuestro propio 
camino, de manera independiente. Creo 
que no sólo estamos en nuestro derecho 
sino que merecemos respeto por esta deci
sión tomada en votadón en Asamblea 
General de Consejo Estudiantil el mes de 
octubre del año pasado. · 

Igualmente considero que no nos esta
mos marginando de ningunos "triunfos" 
ni de beneficio alguno porque estamos 
logrando los nuestros propios en base a 
nuestro trabajo, los mismos que no 
pueden ser comparados con los primeros 
y van desde haber logrado un sitio .en el 
Consejo Universiatario hasta hasta poder 
sostener una palabra o una idea diferente. 

En base a la inexistencia de es~- espacio 
en donde se muestre nuestro quehacer 
como estudianteS universitarios y~ en base a 
la alternativa que hemos -creado desde dos 
generaciones atrás, hemos tenido un 

. primer acercamiento con la Facultad de 
Psicología, donde hemos intercambiado 

A pesar de todo la ligereza constituye su 
pretexto dentro del cual cabe la moraleja a 
cargo de las leyes de la termodinámica del 
célebre Newton: a toda acción corre
sponde una reacción. 

invitaciones para realizar actos conjuntos, 
mismos que no plantean rebasar el plano 
académico, es decir, hemos intentado 

·impulsar ese espacio de intercambio de 
ideas de estudiantes de . ambas disciplinas 
afines con el objetivo de complementar y 
despertar inquietudes en nuestro proceso 
de de aprerrdizaje. Para tal efecto fuimos 

, .invitadOs a participar . en su semana cul-
' tural el próximo mes de marzo, y en ese 
márco daremos a conocer· un trabajo 
elaborado pgr estudiantes del 1 y V se
mestres de la licenciatura. Esa es nuestra 
relación con Psicología e intentaremos 
conjuntamente acercamientos con otras 
escuelas dentro · de los mismos· términos. 

Esa situación entre nuestra facutad y la 
FEUQ ha servido para una cuestión de 
gran importancia, y. cm la que coincido con 
Montes de la Vega: es el hecho de que .ser 
representante estudiantil es una honra, 
pero que también implica trabajo y com
promiso, y más aún tratándose de los plan
teamientos ya expuestos. 

Aprovecho este espacio para nuevamente 
invitar a Antonio Montes de la Vega a 
platicar con nuestro Consejo Estudiantil 
las veces que quiera. Las puertas de 
nuestra faéultad están abiertas para aquél 
que se acerque y sea capaz de escuchar una 

_ voz crítica acorde con nuestr-os tiempos, 
pero debe tener en cuenta nuestra posición 
y tratar de comprender nuestros planteam
ientos, y sobre todo respetar y no tratar de 
cambiarlos por ningún medio. 

Por último, considero que si bien eh el 
Consejo- Universitario somos dos voces, 
en realidad somos uii poco más. Creo que 
no es posible que 10 mil o 2o- mil voces 
digan lo mismo en el mismo tono y a un 
mismo tiempo, y en todo caso, si las 60 
voces que represento para laS veinte mil 
voces es muy poco, para · nosotros, es la 
decisión libre de mantenemos como hasta 
el momento, in<:lependientemente de 
coyunturas, es la petición de respeto, es la 
expresión de nuestro pensamiento y por 
ser eso... es todo. 
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Concluyó el IV Torneo 
Municipal de ajedrez 

Educación para la Sexualidad Arrancan el 18 de marzo 
en Queré~ro los IV 

Juegos Estudiantiles de 
nivei superior 

Coincidencias 
M a. Guadalupe Toledo · Elizaheth Contreras Colín 

14 de febrero, día del amor y de la amistad, 
miles de paseantes en el limpio lugar que 
es la Alameda Hidalgo. La afición ya 
tensa para decidir este gran encuentro de 
ajedrez, el Olarto Torneo Municipal, de 
igual námero de categorías. Ahí se encuen
tran destacados ajedrecistas de muchas 
partes del país y de este estado: Abe! Mon
tero - de Jalpan-, Antonio Molina (de 
Puebla), Baltazar Cuéllar (de Colima), y 
muchos más. 

Los triunfadores en la categoría infantil, 
donde compitieron 18 niños, fueron: 
Guillermo López Juárez {12 años), de 
Carrillo Puerto; segundo sitio: José Cruz 
Aragón Pavón, del mismo lugar. En la 
cat._egorfa juvenil, de 20 participantes, 
-primer sitio Mario Guerre~o, de esta 
ciudad y Eduardo Sánchez Olvera, de 
Hércules, segundo. . 

Por su parte, hubo 15 participantes en la 
categoría femenil, Ganando Matilde Avila 
Herrera, de Santa Bárbara. Esmeralda 
Trejo Avila, segundo sitio originaria de 
esa zona. · 

Donde hubo más participación fue en la 
categoría abierta de segunda fuerza, com
pitieron 30 ajedrecistas, el triunfador fue 
de San Juan del Rfo -Elmer Reyes. Tam
bién el segundo sitio correspondió a 
Simón Jaime Vega, de ese lugar. 

En otra información, entre el 22 y el 26 
· de este mes se realizará el 1 Torneo de 
Ajedrez de la Amistad, patrocinado por el 
PRI municipal; será en las instalaciones 
del Qub Alameda (Balvanera 31). 

Además, el Oub de Ajedrez Alameda 
cumplió cuatro años de realizar los domin-

. gos cultUrales de ajedrez. &te fue inaugu
ado en 1989, por el · entonces alcalde 

jjraulio Guerra Malo y el director de 011-
tura y Bienestar Social, el licenciado 
RiCardo Ortega Pacbeco. 

En días pasados, un adolescente de la es
cuela Secundaria Federal Nó. 2 
preguntaba: ¿para qué sirve el himen en 
una mujer? Y recordando, hace ya tiempo 
se comentó en esta columna lo que se sabía 
sobre . el asunto, es decir, según referen
cias bibliográficas de la autora Brianda 
Domecq,los textos médicos y de anatomía 
no le atribuyen función nil;tguna, y enfatiza 
la autora "ni pasada ni ' presente". ¿Para 
qué sirve? ¿Para proteger la entrada a la 
vagina de bacterias, hongos, viro~? Se ha 
visto que mujeres vírgenes tienen candidi
asis, por ejemplo y ahí no sirve tampoco. 
Según un diccionario de psicología sexual, 
el himen es "una membrana más o menos 
perforada que cubre el acceso a la vagina 
de la mujer virgen" y si está más o menos 
perforada (salida de menstruación) como 
puede entonces la mujer ser virgen? ... 

Probablemente existan más hombres 
·vírgenes en el mundo, si retomarvo~ a otra 
definición de virginidad, la que ~abla de la 
emocional, considerándose virgen a quien 
no se ha "entregado" emocionalmente al 
compañero sexual, independientemente 
de si se tuvo relación 8exual genital. O sea, 
como dicen las chavas de hoy, se pudo · 
tener la relación genital, pero si no se en
tregó afectivamente todavía es vírgen. 
Menciono a los masculinos, porque. se sabe 
por ahí de muchos elementos que tienen 
mucho miedo a enamorarse y ·buscan 
muchas. parejas, pero no se entregan a una. 
O quizás no sea miedo, sino una de las 
tantas formas en qtie las madres educan a 
sus hijos (cuidadito con la novia, que luego 
te pone los euemos; o el típico "todas son 
iguales, hijo"). Lo llamativo en todo este 
rollo, y llamativo para los, estudiosas de la 
sexualidad humana, es que una. partt• 
mínima del cuerpo es convertida por el 
colectivo en lo rqás importante de toda la 
persona (curiosamente más mujeres que 

De saberes escondidos 
y otras cosas 

Una de las formas para 
encontrar el camino que tiene 
el pensamiento en los alumnos 

es buscar, la manera de 
· Heiddeger, el camino de lo 

que hablan y el cómo lo 
hablan, ·es buscar también los 

hüos que permiten a la 
enseñanw y el aprendizaje· 

- · estar tan unidos. 

Foto de José Lllls Silva 
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hombres), y cómo genera una serie de mi
tos, creencias, rumores, trgedias, envidias, 
desamores. · 
La coincidencia del título de bey es que lo 

mismo ha venido sucediendo con el 
. Síndrome de Inmunodeficiencia Adquir
ida, aunque ésta contenga otras carac
terísticas. Algo que se remitía al campo 
médico, al contacto de las sexualidades 
humanas se convierte tambien en mitos, te
mores, oscuridades, tragedias, linchamien
tos, insolidaridades, rumores, y llama tam- · 
bién la atención como en esto participan 
todas las edades (excepción de los muy 
pequeñitos), pues los adolecentes hoy, se 
burlan y le temen a la palabra Sida. Pode- . 
mos temerle, sí, porque va junto con no
sotros bastante tiempo, el riesgo siempre 
nos acompaña: pero seguir burlándonos de 
nuestros deseos, nuestros afectos, nuestros 
cuerpos (con membrana o · sin ella), 
nuestros placeres ... será algo estrictamente 
natur.tl y por tanto aceptado. por los defen
sores de las buenas costumbres y concien
cias? · Pareciera que en la entidad sí sucede 
esto -y además con bastante frecuencia, por 
lo tanto normal. Normal burlamos de 
nuestros cuerpos, deseos, placeres, dis
placeres~·· 

· Del 18 al 23 de marzo se realizarán los IV 
Juegos Deportivos Regionales EstUdian
tiles de rtivel superior, con la participación · 
de representaciones de los estados partici
pantes serán Aguascalientes, Jalisco, Gua
najuato, Colima, Nayarit, Michoacán .y el / 
sede, Querétaro. 

En lo particular, conozco un buen 
número ~e personas que no están de acu
erdo con esa situación, afortunadamente 
no son la mayoría de la población, afortuna
damente se pueden amar y desear entre sí, 

Los deportes en los que competi!án son: 
Atletismo, Basquetbol,.beisbol, futbol soc
cer, futbol rapido, natación yvolibol. En la . 
rama femenil y varonil se dividirá este tor-
neo, excepto el beisbol y el futbol. 

Las sedes de este evento serán, para fut-
bol la cancha del Tecnológico de Monter
rey, la Un-idad Querétaro 2000, donde se 
realizará el atletismo y la · natación; 
basquetbol en el auditorio General Ar
teaga, volibol en el Tecnólogico de 
Querétaro y beis bol en las instalaciones del 
auditorio Josefa Ortíz de Domínguez. 

Carlos Soto Sánchez, auxiliar administra
tivo del departamento de deportes de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
quien es 1~ organ~adora de este torneo, 
dice que va a estar niuy bien ya que viene 
la Unviersidad de Guadalajara, que es un. 
equipo muy ·fuerte, lo mejor a nivel 
nacional, también Michoacán, campeón 
.nacional ·de futbol soccer, en fin muchos 
equipos poderosos". . 

El primer lugar de cada disciplina irá di~ 
·rectamente al nacio·nal. (a realizarse en 
Tamaulipas) y de ahí a la universidad. 

(Ma. Guadahlpe Toledo) 

o solos, y ha~rlo de diversas maneras, y 
ser cristianamente sexuales. O no serlo. 
Afortunadam.ente dentro de l .. gran pob
lación, existen seres pensantes y desean
tes, y no tienen neces~dad de valorar a sus 
amigos o amigas por una membrana, y no 
tiene~ necesidad de P<>nerse !Fr~~~~~=~~~~~~~~~~~~~:ffi 
en pánico frente a porta
dores del VIH porque, afor
tunadamente, . todavía se 
.pueden comunicar entre sí 
con palabras, miradas, cari- . 
cías, actitudes, gestos (sa
ludos Julio Figueroa, Lalo 
Mendoza), respetos, mira~as · 
interiores y búsqueda de la 
vida. 

¿Coincide usted con otros 
en estas . circunstancias? ... O 
de plano tuvo que comprar 
un regalo el ~4 de febrero 
por aquello del qué dirán y 
para demostrar que sí quiere 
a su novia · (virgen).- ¿Y su 
esposa,.. amante, esposo, 
amigo, abuelita, o qué? ¿Ya 
no valen por que no tienen? 
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Líderes priístas tratan de 
hacer volver a sus filas a 
ciudadanos que emigra
ron al PRD, en A. -Seco 
Hace ya 4. semanas que la comunidad de 
La Florida se encuentra sin delegado 
municipal. Aunque el alcalde de Arroyo 
Seco, Manuel Ramos, ofreció que tomaría 
su lugar el subdelegado, esto no ha ocur
rido, quizá. por su filiación perredista. 
Según informes llegados a nuestra redac
ción, el delegado tuvo que abandonar la 
comunidad luego de que fue "apaleado" 
por un vecino que se sintió ofendido de
bido a excesos con su personal secretaria!. 

En otro orden de 'ideas, varias 
comunidades de Arroyo Seco están 
siendo visitadas de manera discreta por 
dirigentes del Partido Revolucionario In
stitucional con miras al proceso de se
lección de su candidato en este municipio, 
donde se espera una contienda reñida. 
Rubén Galicia Medina,- líder estatal del 
PRI durante el gobierno de Rafael Cama
cho Guzmán, y coordinadQI del trabajo 
político en San Juan del Río -que culminó 
en derrota en 1991- ha estado en 
comunidades como Ayutla y San Juan 
Buenaventura. Por considerarlo "falso 
profeta" los vecinos han rechazado sus 
ofertas porque, ''de plano ya no podemos 
creer en el PRI". Mientras, el líder munici
pal del PRD, Marcelino Salvador Contre
ras, está por iniciar un reconido por todo 
el municipio para afianzar sus bases y 
prepararse "a la pelea". 

31 % de derechohabientes 
del ISSSTE, fumadores 

La coordinación estatal de Salud informó 
que clurante 1993 se canalizarán mil 500 

t millones de viejos pesos para atender a 22 
mil personas que ingresarán al Programa 
de Planificación Familiar, mediante 43 mil 
consultas. · · 

Mientras, la delegación estatal del 
ISSSTE informó que 31 de q¡da 100 dere
chohabientes suyos son adictos al tabaco. 
-La mayor parte de los fumadores -entre 18 
y 29 años (le edad- iniciaron su hábito a los 
12 años. Entre los adultos, 15 % ha inten
tado dejar el cigarro y el resto está con
vencido de que no dejará de fumar. · El 
informe indicó además que los hijos de 
padres fumadores nacen con un peso 
menor (entre 150 y 240 gramos) al normal. 

CACHUCHAS Y 

NOVEDADES 

Lo MEJOR EN GORRAS, 

CINTURONES Y 

ARTESANÍAS. V EN Y 

("OMPROBARÁS LOS 

MEJORES PRECIOS, TE 

ESPERAMOS EN 

MADERO# 2 p TE. 

CENTRO, Q UERÉTARO, 

QRo. 
&.!UQUE ÜCTA VIO LóPEZ 

ALcAlÁ 

Sería la mayor de las revoluciones latinoamericanas, dice el ilustre obisoo 

Reforma agraria-agrícola radical, único camino 
hacia la independencia económica: Casaldáliga 

+ Ya no esperan los campesinos que la reforma la realicen los gobiernos + Cada día son más "normales" las tomas 
de tierras +-Nuest~o continente, el más agricultable del mundo + América Latina ~alió de la dictadura militar para 
caer en la Macrodictadura Económica del Neoliberalismo, considera el obispo de San Félix de .Araguaia, una de 
las zonas más pobres de Brasil + Dice él también prolífico poeta que "todÓS los quetzales se echaron a volar'' 
cuando la indígena guatemalteca Rigoberta Menchú recibió el Premio Nóbel de la Paz 

Fiel enamorado de las causas libertarias 
de Amerindia· y distinguido poeta de los 
pueblos, dom Pedro Casaldáiiga es uno 
de los obispos más ilustres del Brasil y de 
todo nuestro continente. Natural de 
Cataluña, religioso ciare tia no, por varios 
añ~s misionero en · Africa, do m Pedro 
Casaldáliga se hizo brasileño en 1968. Y 
desde entonces, desde San Félix de Ara
guaia, en Mato Grosso -una región de ex
trema pobreza-, el sacerdote comprom
etido con los olvidados, habla a todo el 
mundo y su voz es respetada. 

De visita en México, al término de la 
celebración litúrgica con ocasión del 
primer aniversario de la desaparición . 
física de don Sergio Méndez Arceo, VII 
Obispo de Cuernavaca, el pasado 6 de 
febrero concedió una entrevista a El 
ue·vnAn'W.Itec~er .• Aquí la primera parte. 
-¿El otorgamiento del Premio Nobel de 

la Paz a Rigoberta Menchú Tum cambia 
en algo la perspectiva de los indígenas 

tinoamericanos? ¿Ayudará realmente 
al diálogo y la repatriación de los 
indígenas guatemaltecos? 

- El Premio Nobel le ha llegado a 
R.igoberta y a la causa indígena en un 
momento oportuno: quinto centenario 
controvertido, en el año .internacional de 
los pueblos indios y en una hora en que 
por esas mismas coincidencias los pueb
los indígenas del continente han ido cre
ciendo en intercambio e intersolidaridad. 
Llegó el premio en mi momento maduro, 
con- la ventaja de que Rigoberta es 
indígena, es mujer, es hija y hermana de 
mártires, es militante, perseguida, es una 
autodidacta y, simultáneamente, una 
mujer con una visión muy equilibrada de 
lo ecológico, lo natural, lo femenino y lo 

· . Es una figura clave que conjuga 
varias aspiraciones de la causa 

indígena con todo. La mayoría de los 
grupos indígenas del continente han 
sentido que el premio es a los Pueblos 
Indígenas. · 

"Sería lamentable que Europa, el 
Primer Mundo, creyese qtie por haber 
dado un premio a una indígena ya se _lavó 
las manos. Me parece importante tam
bién destacar que la propia Rigoberta ha 
insistido junto con otros muchos herma
nos y hermanas indígenas que no termina 
todo ahí. Los próximos quinientos ajios 
han de ser diferentes. El recertocimiento 
incluso de los disparates del pasado debe 
convertirse en una solidaridad eficaz 
que no sea paternalista, limosna, que sea 
un auténtico diálogo de tú a tú. 

"En plena campaña en favor de _ 
Rigoberta, Adolfo Pérez Esquive! -No
be! de la Paz argentino- dijo que darle a 
ella el premio sería dárse1o a todo un 
continente. Yo pienso que Rigoberta 
quiere que el premio se le dé a todo el 
Tercer Mundo, púo no un Premio No
be! sino un espacio de respeto, de opor
tunidad económica, social y étnico-cut-

. tural. Todos los 'quetzales, creo· yo, se 
echaron a volar cuando Rigoberta reci
bió el premio. Para algunos guatemalte
cos el Premio a Rigoberta Menchú es 
como un nuevo. amanecer". 

- ¿Cuál cree· usted será el fututo de 
Guatemala, a partir de la nueva adminis-
tración de Bill Clinton en Estados 
Unidos? 

Por Maricela ChávezAngel/enviada 1 I 

Casaldáliga: profeta 

-Clinton ha expresado en varios momen
tos que él quiere que Estados Unidos sigan 
siendo Estados Unidos porque es el men
tor de la humanidad. El ya ha declarado 
prácticamente la guerra económica a 
Japón y a Europa. Ahora, por su propio 
temperamento, por su propia historia per
sonal, Clinton no es un emperador be
licista, como Bush. No fue director de la 
CIA ni es tampoco un cowboy bélico 
como Reagan. En ese sentido pienso que 
cabe la posibilidad de un diálogo .más 
pacífico. Por otra parte, Estados Unidos 
está viviendo un grave de¡;afío interno y 
eso puede cerrarle, por una parte, pero 
por otra puede obligarle a respetar de 
modo mejor las relaciones internacionales. 

AL, EL CONTINEN1E MAS 
AGRICULTABLE DEL MUNDO 

- Díganos, do m Pedro, ¿cuánto tiempo más 
tendrán que esperar los campesinos e 
indígenas para mejorar su situación? 

-Yo siempre digo que el problema radi
cal de esta Abya-yala es la tierra, porque, 
en primer lugar, la tierra es el habitat, la 
madre tierra, la Pachamama, la propia 
Abya-yala de los pueblos indígenas, que 
son los pueblos raíces de este continente. 
En segun~o lugar, porque la invasión de 
América Latina ha sido una invasión de 
conquista y de reparto de tierra, desde las 
famosas capitanías jasta las grandes hacien
das y latifundios de hoy ó la implantación 
de trasnacionales en áreas indígenas para 
explotar petróleo o ganado. En 'tercer 
lugar, porque los mismos gobiernos ya 
mestizos o criollos, como se les quiera 
llamar, han favorecido siempre a las oligar
quías latinfudarias y hoy hemos llegado a 
un extremo en que banqueros, altos políti
cos y grandes industriales son simultáne
amente terratenientes. 

"Hubo una época en que la mayor pa~e 
de Los países latinomericam:¡s teníamos la 
oligarquía agrícola o rural, hoy día tene
mos una especie de oligarquía única que 
abarca los diferentes campos del poder 
económico, social y político. En Guatemala 
el propio ejército es oligárquico, un caso 
en cierta medida único. 

"Por otra parte, América Latina es el 
continente más agricultabll~ del mundo, 
donde caben todos lo's cultivos, tenemos 
todo el sol que queremos, todas las queb
radas, torrentes y. rios, y tendríamos la 

oportunidad de autoabastecemos y de 
alimentarnos. Y este continente más 
agricultable está siendo el continente 
donde del modo más acelerado se vive 
el éxodo rural y la hinchazón de las 
ciudades. Todas}as capitales del conti
nente y las grandes ciudades se transfor-
man en monstruosidades. ' 

"Los gobiernos de nuestros países no 
tienen ningún interés en hacer reforma 
agraria. No -podemos olvidar que una 
Reforma Agraria es una gran Reforma 
Política, es imposible hacer reforma 
agraria si no son sacudidos todos los fun
damentos políticos. Afortunadamente 
.dentro de sus posibilidades está sur
giendo en diferentes países lo que en 
Brasil llamamos Reforma Agraria Na 
Amarra, o sea por la fuerza. Son las 
ocupaciones de tierra que los enemigos 
llaman invasiones. 

"En Brasil surgió el famoso movim
iento de los Sin Tierra, que ya ha posibil
itado y estimulado la ocupación de 
muchas áre11s, inlcuso dentro de la Igle
sia, que ya ha abierto una Comisión de 
Pastoral de la Tierra. Hoy día para 
muchos de nosotros resulta sumamente 
normal que los campesinos ocupen tier
ras, que no esperen a que los gobiernos 
hagan la Reforma Agraria. Ahora, que 
quede claro, yo no propugno por una 
simple Reforma Agraria, sino por una 
Reforma Agrícola simultánea, que im
plica toda la infraestructura necesaria, 
los respaldos en créditos, la educación y 
la salud para las familias campesinas. 

"Hay que recordar que el mayor 
éxodo rural es de la juventud, precisa
mente porque la juventud no encuentra 
en el campo un ámbjto social humano 
para formarse, para divertirse también, 

_para convivir, y siente el campo como 
una especie de futuro maldi.to. Los 
padres y abuelos lo repiten con frecuen
cia: "yo tampoco quiero que mis hijos y 
nietos sean burros como yo fuí, que 
viven amarrados a la tierra ... " 

- ¿En qué medida esta situación en 
América Latina es resultado del ·nuevo 
proyecto económico llamado Neoliber
alismo? 

-Nosotros hemos salido prácticamente, 
en nuestros países, de las dictaduras mili 

. tares y hemos caído en la Macrodic
tadura Eci>nómica del Neoliberalismo. 

Pasa a la página 18 
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